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 ВСЁ О ГТО. Вчера во всех школах Новокузнецка 
прошли мероприятия в рамках всероссийского 
фестиваля «ГТО – одна страна, одна команда!» С 
учениками встречались известные спортсмены, 
которые рассказывали о комплексе здорового 

образа жизни, проводили занятия. Так, в лицее 
№27 «Зарядку с чемпионом» провел известный 
тяжелоатлет, серебряный  призер Олимпийских 
игр, посол ГТО Кемеровской области Евгений 
Чигишев. Фото Ярослава Беляева.
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Уважаемые кузбассовцы! 26 ноября в России отмечается День 
матери. В числе праздников, отмечаемых в нашей стране, День 
матери занимает особое место. Это праздник, к которому никто 
не может остаться равнодушным. В этот день мы говорим особые 
слова благодарности всем матерям, которые дарят жизнь, любовь, 
доброту, нежность.

День матери – это праздник вечности. Из поколения в поколе-
ние для каждого из нас мама – самый главный человек в жизни.

Цель празднования Дня матери – стремление поддержать тра-
диции бережного отношения к матери, укрепить семейные цен-
ности, подчеркнуть особое место в нашей жизни самого главного 
человека – матери.

Для Кемеровской области это особый праздник: впервые 
именно у нас в 1994 году было принято решение о его официаль-
ном праздновании. И лишь через четыре года, в 1998-м, День ма-
тери стал отмечаться на государственном уровне.

Мы делаем всё возможное, чтобы помочь матерям, семье и 
детям: много лет у нас действует эффективная система мер со-
циальной поддержки этой категории кузбассовцев.

Прежде всего это касается многодетных семей, которым при-
ходится особенно нелегко. Так, 28600 семей, в которых воспи-
тываются 95 тысяч ребятишек, пользуются различными мерами 
поддержки. Это и льготы на оплату коммунальных услуг, и бес-
платное питание, и проезд детям-школьникам, и бесплатные ле-
карства детям в возрасте до шести лет, и различные денежные 
выплаты. Мы предоставляем им возможность получения льгот-
ных жилищных займов, денежных выплат, компенсаций и посо-
бий; заботимся о женском здоровье, о доступности медицинской 
помощи, в первую очередь для мам и малышей, детей из семей, 
попавших в сложную жизненную ситуацию.

Вот уже в течение нескольких лет у нас нет очередей в до-
школьные учреждения для детей в возрасте от трех до семи лет. 
В скором времени будет решена такая же проблема для детишек 
ясельного возраста. Сейчас ведем активную работу по созданию 
групп для детей в возрасте от полутора лет.

Немало делаем для того, чтобы помочь собрать ребят в шко-
лу. 17-й год подряд проводим областную акцию «Первое сентября 

– каждому школьнику». Из областного бюджета выделяем каж-
дой семье по 5 тысяч рублей, а многодетным семьям, где воспи-
тывается четверо и более детей школьного возраста, – по 10 ты-
сяч на семью. Благодаря нашим общим усилиям более 35 тысяч 
детей ежегодно бесплатно получают одежду, обувь и школьные 
принадлежности. А всего за 17 лет такую помощь получили бо-
лее 600 тысяч семей.

Кроме того, выпускникам школ из малообеспеченных семей 
выдаем из областного бюджета по 10 тысяч рублей для подготов-
ки к выпускному балу. С 2009 года материальную помощь полу-
чили 16700 выпускников.

С января 2011 года многодетным семьям предоставляем об-
ластной материнский капитал – 130 тысяч рублей. Такая под-
держка (дополнительно к федеральной) помогла улучшить жи-
лищные условия 7760 многодетных семей.

Сто женщин, имеющих звание «Мать-героиня», и 674, награж-
денные орденами «Материнская слава», получают «кузбасскую 
пенсию».

С 2013 года малообеспеченным многодетным семьям, в ко-
торых родился третий или последующий ребенок, выплачиваем 
ежемесячную денежную компенсацию. Сегодня это 9135 рублей. 
Такую помощь получают более девяти с половиной тысяч семей.

Проводим целый ряд сельскохозяйственных акций. Так, в 
этом году 4850 семей бесплатно получили сортовой семенной 
картофель, 6 тысяч семей – по 5 кур и по 10 кг корма для них, еще 
500 семей – по паре овец.

С февраля 2016 года начали развиваться пункты взаимопомо-
щи, обмена и проката. За это время почти 43 тысячи семей куз-
бассовцев, попавших в трудную жизненную ситуацию, получили 
помощь вещами и предметами первой необходимости. Эти вещи 
приносят в пункты взаимопомощи кузбассовцы в дар нуждаю-
щимся.

Особая наша признательность женщинам, которые берут на 
воспитание в свои семьи приемных детей. Таким семьям едино-
временно выплачиваем по 20 тысяч рублей на каждого принято-
го в семью ребенка и по 50 тысяч рублей – на каждого усынов-
ленного. Матерям, воспитывающим пять и более приемных детей, 
предоставляем такие же меры социальной поддержки, как и ве-
теранам труда.

Каждый год открываем новые школы, создаем в них такие ус-
ловия, чтобы вместе могли учиться дети с разным уровнем здо-
ровья.

Уделяем серьезное внимание социальной защите семей, вос-
питывающих детей-инвалидов: занимаемся реабилитацией, ор-
ганизуем дистанционное обучение.

Чтобы мамы больше времени могли уделять детям, у нас в Куз-
бассе стало доброй традицией с 1 мая по 1 октября устанавливать 
женщинам сокращенный рабочий день в пятницу.

С 2016 года работающие мамы, имеющие трех и более детей, 
могут брать дополнительный день для отдыха (одну из пятниц 
месяца), при этом у них сохранится средний ежемесячный зара-
боток. С прошлого года предоставляем оплачиваемые дни отды-
ха 1 июня (мамам дошколят и школьников) и 1 сентября (мамам 
детей школьного возраста).

Дорогие женщины-матери!
Примите искренние поздравления с праздником!
Пусть ваши усилия, терпение, ежедневные заботы приносят 

как можно больше радости, пусть настоящей гордостью станут 
для вас дети и внуки!

Желаем вам крепкого здоровья, успехов в нелегком материн-
ском труде, мира, радости, душевного тепла.

Низкий вам поклон за ежедневный труд и подвиг!
С уважением и благодарностью,

губернатор Кемеровской области 
А. Тулеев;

председатель Совета народных депутатов 
Кемеровской области 

А. Синицын;
главный федеральный инспектор 

по Кемеровской области 
И. Колесников.

Прямая трансляция бюджетно-
го послания губернатора Амана 
Тулеева пройдет в прямом эфи-
ре СМИ и на лекциях в вузах, 
техникумах и колледжах.

23 ноября в Кемерове состоит-
ся 62-я сессия Совета народных 
депутатов Кемеровской области, 
на которой будут рассмотрены 
вопросы: «О бюджетном посла-
нии губернатора Кемеровской 
области и о ежегодном отчете 
губернатора Кемеровской обла-
сти о результатах деятельности 
высшего исполнительного орга-
на государственной власти Ке-

меровской области» и другие во-
просы.

Трансляция начнется в 11 ча-
сов в эфире телеканала «Россия 
24», губернского телерадиока-
нала «СТС-Кузбасс», «10 канал» 
(Новокузнецк), кабельных те-
леканалов «Мой город» (Кеме-
рово), «Жизнь» (Прокопьевск) 
и «МеждуNet» (Междуреченск), 
а также в эфире радио «Кузбасс 
FM» и радио «Прокопьевск».

Будет организована прямая 
интернет-трансляция на сай-
те vesti42.ru, на YouTube-канале 
губернского телерадиоканала 
«СТС-Кузбасс».

Интернет-версия будет опу-
бликована на сайтах vesti42.ru и 
kemoblast.ru.

Также бюджетное посла-
ние губернатора Амана Ту-
леева прослушают в формате 
открытой онлайн-лекции сту-
денты всех техникумов, кол-
леджей и вузов Кемеровской 
области.

Телеверсию бюджетного по-
слания губернатора Амана Ту-
леева увидят зрители каналов 
«Кузбасс 24» – с 20.00, «Ново-ТВ» 
(Новокузнецк) – с 19.30, «10 ка-
нал» – с 19.00 и «Россия-24» – с 
22.00.

Первый зимний сезон проек-
та «Лыжи мечты» 2017-2018 
года стартовал в Губернском 
центре горных лыж и сноу-
борда.

Проект «Лыжи мечты», на-
правленный на помощь детям с 
ограниченными возможностями 
здоровья, реализуется в Кузбассе 
с 2015 года по инициативе губер-
натора Амана Тулеева.

За это время участниками реа-
билитационных занятий с помо-
щью горнолыжной подготовки 
стали более двухсот кузбасских 
детей с различными заболевани-
ями опорно-двигательной систе-
мы, ДЦП, аутизмом, задержкой 
психического развития, забо-
леваниями органа слуха. У всех 
зафиксированы значительные 

улучшения, быстрое укрепление 
мышечного корсета, повышение 
иммунитета к простудным за-
болеваниям. Благодаря заняти-
ям многие воспитанники само-
стоятельно сделали первые шаги, 
преодолев страх и поверив в свои 
силы, а также получили заряд 
бодрости и положительных эмо-
ций.

Программа действует при под-
держке АНО «Центр социаль-
ной помощи и адаптации для лю-
дей с диагнозом ДЦП и другими 
ограниченными возможностями 
здоровья», администрации Ке-
меровской области и Сибирской 
угольной энергетической компа-
нии. Занятия, проживание и пи-
тание бесплатны. Все расходы 
СУЭК взяла на себя.

Нынешней зимой первыми к 

занятиям на склонах горы Ту-
манная Таштагольского района 
под руководством опытных тре-
неров-инструкторов приступили 
шесть юных полысаевцев в воз-
расте от девяти до тринадцати 
лет. С детьми будет проведено де-
сять тренировочных занятий.

Начало работы программы со-
впало с открытием горнолыж-
ного сезона в Горной Шории и 
празднованием дня Снежного че-
ловека. Связанные с этим разно-
образные мероприятия придали 
дополнительный позитивный на-
строй ребятам и сопровождаю-
щим их родственникам.

Планируется, что в течение 
этой зимы еще 50 кузбасских де-
тей смогут стать участниками 
программы «Лыжи мечты».

Пресс-служба АКО.



111 (26628)   //  Четверг, 23 ноября 2017 3панорама новостей

23 ноября 24.11 25.11

-2– -4
-7 – -9

0 – -2
-11 – -13

около 0
-9 – -11

-1 – -3  
-9 – -11    

Кемерово 0 – -2

Новокузнецк
-11 – -13

-1 – -3
-11 – -13

о

о

// погода

// соболезнование

Тяжелая утрата

// развитие

Будущее техники для полей

// новые объекты

Экономично и экологично

Губернаторские ярмарки, по-
священные Дню матери, прой-
дут 24 ноября в семи городах 
Кузбасса: в Кемерове, Новокуз-
нецке, Белове, Прокопьевске, 
Киселёвске, Анжеро-Суджен-
ске, Междуреченске.

Продукцию по ценам ниже 
рыночных на 10% представят 
предприятия пищевой и пере-
рабатывающей промышленно-
сти Кузбасса, Республики Алтай, 
Алтайского края и Томской об-
ласти. 37 предприятий привезут 
рыбу и морепродукты. Традици-
онно активное участие в ярмар-

ке примут птицефабрики. Также 
покупателям предложат широ-
кий ассортимент молочной про-
дукции, свежего мяса, хлебобу-
лочные и кондитерские изделия, 
яйцо, овощи, фрукты, орехи, гри-
бы. Пчеловоды привезут мед и 
другие продукты собственного 
производства.

Горожане смогут купить те-
плые вещи – варежки, носки, шап-
ки, шарфы и др. Полевая кухня 
обеспечит покупателей горячим 
чаем и кашей. Местные творче-
ские коллективы создадут празд-
ничное настроение. На ярмарке 
будут работать мобильные офи-

сы МФЦ «Мои документы» и «Мо-
бильная социальная помощь», где 
консультации проведут специа-
листы центров социального об-
служивания населения, центров 
помощи семье и детям, отделов со-
циальных выплат и льгот.

Волонтеры помогут ветеранам 
донести покупки до остановки. 
Для доставки людей с ограничен-
ными возможностями здоровья 
будет задействовано социальное 
такси. Соцработники помогут 
приобрести товары по предвари-
тельному заказу людям старшего 
поколения, которые обслужива-
ются на дому.

Аман Тулеев выразил глубокие 
соболезнования от всех куз-
бассовцев родным и близким 
оперного певца, народного 
артиста РФ, Почетного граж-
данина Кемеровской области 
Дмитрия Хворостовского.

В телеграмме говорится: «Знаю, 
как мужественно, буквально до по-
следней минуты певец боролся с 
тяжелейшим недугом. Вы потеряли 
самого дорогого, близкого человека, 
а весь мир – выдающегося оперного 
певца. С этой утратой невозможно 
смириться, она невосполнима».

Губернатор назвал Дмитрия 
Хворостовского человеком глу-
бочайшей внутренней культуры, 
огромного таланта, исполните-
лем высочайшего класса, безза-
ветно и преданно служившим 
музыке, людям, прославлявшим 
русское оперное искусство.

Дмитрий Хворостовский не-
однократно приезжал с концер-
тами в Кемеровскую область. Це-
леустремленный, пламенный, 
духовно щедрый и неравнодуш-
ный – таким он навсегда останет-
ся в памяти всех кузбассовцев.

В 2005, 2006 и 2007 годах певец 

приезжал в Кузбасс, чтобы поздра-
вить жителей региона с Днем шах-
тера. Он неоднократно выступал в 
горняцких городах на площадях 
и стадионах. Дал девять больших 
концертов, и все желающие мог-
ли насладиться его великолепным 
голосом, мастерством исполнения, 
приобщиться к прекрасному миру 
музыки, оперного искусства.

В 2005 году Дмитрий Хворо-
стовский был отмечен высокой на-
градой Кемеровской области – ор-
деном «Ключ дружбы», а в 2006-м 
получил звание «Почетный граж-
данин Кемеровской области».

Новый цех открыт на базе 
кемеровского предприятия по 
производству сельхозтехники 
ООО «Агро».

В пуске покрасочно-сборочно-
го цеха приняли участие замести-
тель губернатора Елена Жидкова, 
начальник департамента сель-
ского хозяйства и перерабатыва-
ющей промышленности Дмитрий 
Иноземцев, глава города Кемеро-
во Илья Середюк, а также гости 
из Тюменской, Тамбовской, Ом-
ской, Пензенской, Челябинской, 
Курганской, Оренбургской, Том-
ской, Волгоградской, Иркутской, 
Новосибирской областей, респу-
блик Удмуртия и Башкортостан, 
Красноярского и Алтайского кра-
ев, Казахстана и Монголии.

Общая площадь нового цеха 

3550 кв. м. На его строительство 
было направлено около 200 млн ру-
блей. Для отопления цеха построе-
на отдельная газовая котельная.

ООО «Агро», единственное в Ке-
меровской области машиностро-
ительное предприятие по произ-
водству сельхозтехники, создано 
в 1994 году. Елена Жидкова под-
черкнула, что в настоящее время 
предприятие выпускает 15 разных 
модификаций посевных комплек-
сов «Кузбасс», девять модифика-
ций посевных комплексов «Томь», 
восемь модификаций борон, семь 
модификаций граблей-валкообра-
зователей, шесть модификаций 
культиваторов. Сегодня машины 
ООО «Агро» обрабатывают более  
3 млн га земли в разных регионах 
России, а также в странах ближнего 
зарубежья и Монголии. На произ-

водстве трудится 290 человек.
В 2016 году предприятие вы-

пустило 261 единицу оборудова-
ния. За десять месяцев 2017 года 

– 247. В рамках трехстороннего 
соглашения с областной админи-
страцией и АО «Кузбасская ли-
зинговая компания» ООО «Агро» 
планирует поставить на льгот-
ных условиях шесть посевных 
комплексов сельхозпроизводите-
лям Кемеровской области.

ООО «Агро» регулярно модер-
низирует производство. Успеш-
но развивается и новое произ-
водство – пластиковые изделия 
из полипропилена, спрос на ко-
торые растет. По поручению гу-
бернатора Амана Тулеева Елена 
Жидкова вручила лучшим работ-
никам ООО «Агро» областные 
награды.

Сразу две современные 
котельные запущены в 
работу в Белове.

В мероприятии приня-
ли участие заместитель 
губернатора Дмитрий Ку-
дряшов, глава Беловского 
городского округа Алек-
сей Курносов.

Несколько лет назад ря-
дом с третьим микрорайо-
ном был заложен квартал 
Сосновый. Мощностей ко-
тельной №10 уже недоста-
точно. Возникла необхо-
димость строить новую. 

Что же касается микро-
района Бабанаково, то 
здесь жилой фонд и соци-
ально значимые объекты 
получали тепло от котель-
ных №7 и №8, построен-
ных еще в середине 50-х 
годов прошлого века. Кап-
ремонт требовался обоим 
объектам.

Для решения проблем 
был разработан проект 
реконструкции системы 
теплоснабжения Бело-
вского городского округа. 
Благодаря поддержке гу-
бернатора Амана Тулеева 
и слаженным действиям 
команды местной адми-
нистрации, Белово стал 
первым кузбасским горо-
дом, попавшим в програм-
му Фонда содействия ре-
формированию ЖКХ (по 
строительству котельных). 
Новые объекты возведены 
в рамках заключенного 
с ООО «Теплоэнергетик» 

концессионного соглаше-
ния.

Первая очередь котель-
ной в Сосновом мощно-
стью 12,9 Гкал/ч позволит 
обеспечить теплом зону 
перспективной застройки 
на пять лет. На нее пере-
ключат и 16 жилых домов 
третьего микрорайона. 
Общая стоимость проекта 
первой очереди составила 
232 млн 429 тыс. 90 рублей.

В микрорайоне Баба-
наково благодаря новой 
котельной снизятся по-
тери тепловой энергии на 
46%, экономия угля соста-
вит до 4 тыс. тонн в год, а 
электроэнергии – до 600 
тыс. кВт/год. К объек-
ту подключены 35 жилых 
домов, два детсада и шко-
ла. Котельная №7 после 
переключения нагрузок в 
течение года будет исполь-
зоваться как резервная. В 
2019-м она будет выведе-
на из эксплуатации. Сто-
имость работ составила  
82 млн 168 тыс. 910 рублей.

«Благодаря специальным 
средствам защиты, которые 
установили на котельных, 
окружающая среда будет 
максимально защищена от 
вредных выбросов. Обору-
дование в котельных – энер-
госберегающее, теперь весь 
уголь будет сгорать практи-
чески полностью, а процент 
остатка золы сократится в 
разы», – подчеркнул Дми-
трий Кудряшов.

Пресс-служба АКО.

// просвещение

История лечения
Осинниковской городской 
детской больнице исполнилось 
70 лет.

Коллектив медицинской орга-
низации с юбилейной датой по-
здравила заместитель начальни-
ка департамента охраны здоровья 
населения Кемеровской области 
Елена Зеленина.

Сегодня в структуру больни-
цы входят стационар, родильный 
дом на 47 коек, детская поликли-
ника на 360 посещений в смену, 
женская консультация на 77 по-
сещений в смену, подростковый 
наркологический кабинет, дет-
ская молочная кухня. В учрежде-
нии трудятся 266 специалистов. 
Многие врачи и медицинские ра-

ботники имеют государственные 
и областные награды.

Медицинские работники Осин-
никовской городской детской 
больницы участвуют в городских, 
областных и российских профес-
сиональных конкурсах, публику-
ют свои работы в научно-практи-
ческих медицинских изданиях.

Пресс-служба АКО.

//  ярмарки

Угощения к праздничному столу

//  медицина

В деревне Георгиевка 
Тяжинского района про-
шла деловая игра для 
учащихся «Выборы в 
Лесную Думу».

На одно место в таеж-
ном законодательном орга-
не претендовали Леопард, 
Лиса, Пантера и Тигр. Каж-
дый кандидат выступил со 
своей предвыборной про-
граммой. Затем избира-
тели – лесные обитатели 

– получили бюллетени и в 
кабинке для голосования 
сделали свой выбор. 

Рысь, Белка и Заяц, ра-
ботавшие в избирательной 
комиссии, подсчитали го-
лоса и, заполнив протокол, 
огласили итоги выборов. 
Победу одержал Леопард.

Библиотекарь Георги-
евской сельской библио-
теки-филиала №6 Евге-
ния Нестерович пояснила: 
цель игры заключается 
в том, чтобы продемон-
стрировать детям значе-
ние демократических вы-
боров, познакомить их с 
особенностями ведения 
предвыборной кампании 
и процедурой голосова-
ния. 

Олег Костюнин.

Особенности  
таежной демократии
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 Светлана Чудинова (слева) и заведующая детским садом 
Олеся Култаева в обновленном зале. Фото автора.

// доброе дело

Подарок от многодетной мамы
// погода

Дыхание близкой зимы

Предлагаются в аренду офисные и служебно-бытовые помещения 
ОАО «РЖД»:

- г. Тайга, пр. Кирова, 1 (109,57 кв. м);
- ст. Анжерская, ул. Станционная (с западной стороны вокзала, 75,5 

кв. м);
- г. Кемерово, Пионерский бульвар, 1 (204,0 кв. м);
- г. Кемерово, ул. Сарыгина, д. 22 а (938,7 кв. м);
- г. Кемерово, ул. Сарыгина, д. 22 (840,6 кв. м).
Контактные телефоны: 8-905-906-99-25, (383) 229-58-30/229-42-09.

Предлагаются в аренду помещения ОАО «РЖД» 
на ст. Промышленная площадью 330,8 кв. м. 

Цель использования – гараж.

Контактные телефоны: 8-905-906-99-25,  
(383) 229-58-30/229-42-09.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о предоставлении земельного участка 

для ведения личного подсобного хозяйства
Комитет по управлению государственным имуществом Кемеровской 

области извещает о возможности предоставления в аренду земельного 
участка для ведения личного подсобного хозяйства, из земель населен-
ных пунктов, расположенного по адресу: г. Кемерово, пер. 2-й Иланский, 
северо-западнее № 46, ориентировочной площадью 301 кв. м.

Гражданам, заинтересованным в предоставлении данного участка, в 
течение тридцати дней со дня опубликования и размещения настояще-
го извещения (дата окончания приема заявлений – последний день ука-
занного срока) необходимо подать письменное заявление о намерении 
участвовать в аукционе по адресу: г. Кемерово, пр. Советский, 58.

Телефон для справок 36-14-41.
Председатель комитета А. А. Решетов.

20 ноября 2017 года ушла из жизни
ЛУКАШОК Екатерина Михайловна,

старейший учитель Кузбасса, удивительный человек, оставивший до-
брую память в сердцах многих людей.

Екатерина Михайловна родилась 13 марта 1925 года в Белоруссии. 
До войны окончила два курса педагогического техникума. В марте 
1943-го была угнана в Германию с оккупированной немцами террито-
рии – из города Сураж Брянской области. После возвращения на ро-
дину стала учителем, вышла замуж за офицера-фронтовика, родила 
и воспитала троих детей. Кемерово – последнее место военной служ-
бы ее мужа. Здесь Екатерина Михайловна долгие годы работала учи-
телем в школе №10.

Ушел из жизни мудрый старший товарищ, искренний патриот, че-
ловек энциклопедически образованный, сердечный, мужественный, с 
самостоятельным, свободным мышлением, с активной жизненной по-
зицией. Прожита длинная, прекрасная, трудная жизнь. Мы будем пом-
нить о Вас, дорогая Екатерина Михайловна, добрый друг и учитель!

Друзья и ученики.

Все пять дочек Светла-
ны Чудиновой выросли из 
детсадовского возраста. Но 
именно детскому саду ре-
шили преподнести подарок 
Светлана Александровна и 
её муж Степан Витальевич. 
Многодетные родители 
преобразили музыкально-
спортивный зал сельского 
дошкольного учреждения.

Свои стройматериалы, свои 
руки, своё, наконец, свободное 
время для того, чтобы уже не 

свои, а чужие дети пребывали 
в красоте. Согласитесь, это до-
рогого стоит! А если всё затра-
ченное перевести в рубли, то 
ремонт зала обошёлся бы дет-
саду в 500 тысяч рублей. Для 
сельского бюджета сумма не-
подъёмная. С Чудиновыми же 
рассчитались словами благо-
дарности и детскими улыбками.

Этот детский сад в Ше-
велях был построен в 1980 
году. А обновлённый зал – по-
настоящему современный. 
Хотя и со сказочными персо-

нажами. Их Чудиновы зака-
зывали мастерам-професси-
оналам. А вот лестницы для 
спортивного уголка смастерил 
сам Степан Витальевич.

– С открытием этого чудес-
ного зала для наших ребяток 
каждый день стал праздником, 

– говорит заведующая детса-
дом Олеся Култаева.

И это подтверждает музы-
кальный руководитель Еле-
на Колмакова. Она садится 
за инструмент, и зал напол-
няет чарующая мелодия 
«Ангела». В честь очередного 
прихода Светланы Алексан-
дровны, которая в детском 
саду всегда желанный гость.

Да, обычно многодетные 
сами нуждаются в помощи. А 
Чудиновы помогают другим. 
Они создали ООО «Семейные 
традиции» и имеют ещё немало 
интересных планов в отноше-
нии земляков из Шевелей. Ка-
кие это планы и почему не всем 
в большом селе жить хорошо, 
мы расскажем в одном из бли-
жайших номеров «Кузбасса».

Галина Бабанакова.
Крапивинский район.

// криминал

Выдержка под лезвием

Вчера утром на горе Зе-
леной в Шерегеше погиб 
59-летний горнолыжник, 
приехавший на наш курорт 
из Тюмени.

В настоящее время обсто-
ятельства его гибели уста-
навливают сотрудники ре-
гионального Следственного 
комитета. По предваритель-
ным данным, мужчина от-

дыхал в Шерегеше вместе с 
компанией друзей из разных 
городов России, списавшись 
с ними по интернету. Вчера 
компания съезжала с горы по 
несанкционированной трас-
се. Спустившиеся раньше 
встречали тюменца у подно-
жия Зеленой. Не дождавшись 
товарища, они попытались 
связаться с ним по рации, но 
безрезультатно. А вскоре его 

тело обнаружили другие лыж-
ники и вызвали спасателей…

Предположительно, муж-
чина не справился со сложны-
ми условиями спуска и упал, 
получив смертельные травмы. 
«Необходимо отметить, что 
был буран и видимость состав-
ляла около 15 метров», – уточ-
нили вчера в Следственном ко-
митете.

Владимир Дмитриев.

Снегопады, обрушившиеся 
на Кузбасс, продолжатся до 
конца ноября. Рекордсменом в 
этом отношении стал поселок 
Усть-Кабырза в Горной Шории 

– там за последние два дня вы-
пало 88% декадной нормы.

По данным кемеровского Ги-
дрометцентра, чуть меньше, 82% 
декадной нормы снега, выпало в 
Новокузнецке, в Кемерове – 42%. 
Если же говорить о высоте снеж-
ного покрова, то самые высокие 
показатели в Таштаголе: вчера 
утром высота снежного покрова 
там составила 55 см.

– Ноябрь у нас получился в этом 
году очень теплым, – отмеча-
ет пресс-секретарь кемеровского 
Гидрометцентра Наталья Полу-
эктова. – Температура воздуха в 

первой декаде ноября была выше 
климатической нормы на 5-6%. 
Всю ближайшую неделю погода в 
Кузбассе будет теплой и снежной. 
Также останутся метели, будут на-
блюдаться гололедные явления, 
снежные накаты, налипание мо-
крого снега. 

Погода начнет меняться в суб-
боту, с понижением температуры 
в ночное время до минус 2–7 гра-
дусов, также синоптики обещают 
сильный ветер с порывами до 17–22 
метров в секунду. А в ночь с воскре-
сенья на понедельник дадут о себе 
знать морозы, столбик термометра 
опустится до отметки 20–25 граду-
сов ниже нуля. И декабрь по пред-
варительному прогнозу ожидается 
холодным (температура ниже нор-
мы на 1,5-2%) и малоснежным. 

Ольга Михайлова.

На минувшей неделе в Кузбассе было зарегистрировано 15209 случаев 
заболевания ОРВИ. По сравнению с предыдущей неделей, число больных 
увеличилось на 24,5%. В целом заболеваемость населения выше эпидпорога на 
11,3%. Превышение отмечено среди детей в возрастных группах от 0 до 2 лет – 
на 18,7% и 3-6 лет – на 10,3%. Среди школьников 7-14 лет заболеваемость ниже 
величины эпидпорога на 19,2%, среди лиц старше 14 лет – на 13,9 %, сообщает 
Управление Роспотребнадзора по Кемеровской области. Заболеваний, 
обусловленных вирусом гриппа, не выявлено. 

// анонс

Вынесен приговор жите-
лю беловского поселка 
Краснобродский, который 
кинулся с ножом на сотруд-
ника полиции.

В дежурную часть местно-
го отделения полиции обра-
тилась женщина и рассказала, 
что ее неоднократно судимый 
родственник пришел к ней 
домой в неадекватном состо-

янии и, нецензурно ругаясь, 
угрожает ножом.

По указанному адресу от-
правился участковый упол-
номоченный полиции. Увидев 
человека в форме, дебошир 
рассвирепел еще больше и 
бросился на него с ножом. По-
лицейский увернулся, выбил 
оружие из рук нападавшего и, 
скрутив, доставил его в отде-
ление полиции.

В следственном отделе по  
г. Белово СУ СК России по Кеме-
ровской области было возбуж-
дено уголовное дело. Как сооб-
щили в пресс-службе ГУ МВД 
России по Кемеровской области, 
в качестве наказания Беловский 
городской суд приговорил муж-
чину к трем годам лишения сво-
боды в исправительной колонии 
строгого режима.

Всеволод Владимиров.

// трагедия

Последний спуск
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Пора особых опасностей

  Александр Реветнев на прямой линии в редакции газеты «Кузбасс». Фото Федора Баранова.

Сначала Александр Алексан-
дрович обрисовал общую карти-
ну состояния аварийности на до-
рогах Кузбасса.

– Сегодня сохраняется тенден-
ция к снижению общего уровня 
аварийности. По итогам десяти 
месяцев 2017 года число погиб-
ших в результате ДТП снизилось 
на 18,6%, количество травми-
рованных – на 10,5%. При этом 
особую тревогу вызывает дет-
ский травматизм: при сниже-
нии количества ДТП с участием 
детей и числа травмированных 
в них, увеличилось количество 
смертельных случаев. В 2016 
году на этот день девять детей 
погибло, в нынешнем – 17...

Среди главных причин совер-
шения автоаварий – несоблю-
дение скоростного режима, на-
рушение правил очередности 
проезда, неправильный выбор 
дистанции, нарушение правил 
проезда пешеходных переходов, 
выезд на полосу встречного дви-
жения. Стоит отметить, что при 
снижении почти на 20% количе-
ства ДТП по вине нетрезвых во-
дителей каждая девятая авария 
происходит по этой причине.

Ольга Г., Берёзовский:
– Я автомобилист с семи-

летним стажем. Замети-
ла, что зимой традиционные 
причины ДТП приобрета-
ют особую опасность – мно-
го раз была свидетелем того, 
как лихачи вылетали с доро-
ги. Какие меры вы планируе-
те предпринимать в зимний 
период и что можете посове-
товать кузбассовцам?

Александр Реветнев:
– Вы правы. В зимних усло-

виях неправильный выбор ско-
рости и дистанции даже в не-
значительной мере может стать 
фатальным. Низкие сцепные ка-
чества зимней дороги по срав-
нению с дорожными условия-
ми летом играют негативную 
роль, снижают контроль управ-
ления автомобилем. Об этом 
водителям всегда нужно пом-
нить и менять стиль вожде-
ния, ведь любой резкий маневр 
на дороге может привести к не-
предсказуемым последствиям. 
Большое значение в зимний пе-
риод имеет исправное техниче-
ское состояние автомобиля и 
его своевременная подготовка 
к управлению в изменившихся 
условиях. В первую очередь это 
установка зимней резины на ко-
лёса. Особенные меры предо-
сторожности следует проявлять 
при подъезде к пешеходным пе-
реходам и перекрёсткам: при-
вычка заранее снижать скорость 
позволит водителю избежать со-
вершения ДТП.

Пешеходам также нужно учи-
тывать особенности зимней до-

роги, понимать, что для останов-
ки автомобиля теперь требуется 
больше времени и расстояния. 
Поэтому, прежде чем начать пе-
реход дороги, нужно убедить-
ся, что все автомобили остано-
вились и водители уступают вам 
дорогу. Использование различ-
ных гаджетов, ношение капю-
шонов, выход на дорогу из-за 
препятствия, всё, что отвлекает 
внимание и снижает обзор до-
роги, является дополнительным 
фактором риска для пешеходов. 
Поэтому беспрекословное со-
блюдение правил, аккуратность, 
внимательность и осторожность 
как водителей, так и пешеходов 

– обязательные условия безопас-
ности в зимних условиях.

Что же касается наших мер, то 
работа инспекторов ориентиро-
вана на исключение причин и 
условий совершения ДТП в из-
менившихся погодных условиях. 
Как и раньше, мы готовы ока-
зывать помощь водителям, ока-
завшимся в сложной ситуации. 
Большое внимание уделяется 
контролю за содержанием улич-
но-дорожной сети в удовлетво-
рительном состоянии.

Николай А., Белово:
– Вопрос содержания дорог 

зимой волнует всех. Ведь от-
сюда и заторы на дорогах, и 
нервы, и конфликты… Как вы 
оцениваете содержание куз-
басских дорог? Как часто пре-
словутые «неудовлетвори-
тельные дорожные условия» 
приводят к автоавариям? 

Александр Реветнев:
– Согласно статистике, в ме-

сте совершения каждого чет-
вертого ДТП усматриваются те 
или иные недостатки содержа-
ния улично-дорожной сети. Но 
при этом отмечу, что причина-
ми автоаварий прежде всего яв-
ляются нарушения требований 
правил участниками движения, 
а дорожные условия могут быть 
сопутствующими причинами и 
дополнительными факторами 
риска.

Ежедневно сотрудники 
ГИБДД проводят обследова-

ния улично-дорожной сети, при-
влекают к ответственности как 
должностные, так и юриди-
ческие лица, допустившие не-
достатки в работе. В зимний 
период эта деятельность акти-
визируется. На особом контроле 
места расположения пешеход-
ных переходов и подходов к ним.

Затрону ещё одну важную 
проблему, касающуюся вопро-
са своевременной уборки сне-
га. Подчас преграды для до-
рожных служб создают сами 
автолюбители, те, кто, казалось 
бы, должен быть больше всех 
заинтересован в чистых доро-
гах. Оставляя свои автомобили 
на краю проезжей части под за-
прещающими знаками, они не 
дают возможности качествен-
но очистить дороги. Напомню, 
что за данное нарушение гро-
зит не только крупный штраф, 
но и принудительная эвакуация 
транспорта на спецстоянку. И 
такие меры применяются прак-
тически каждый день.

Надежда Х., Ирина Ш., Ке-
мерово:

– Мы живем в Рудничном 
районе, в районе шахты «Се-
верная». Хотим сказать, что 
на месте поворота с улицы 
Антипова в Андреевку, где 
ходит автобус №156, зимой 
вообще невозможно ходить. 
Нет ни тротуара, ни тро-
пинки, машины летают, мы 

идем практически по дороге. 
Дети у нас в школу там хо-
дят, и каждый раз мы боимся, 
что их собьют. Неужели там 
нельзя сделать тротуар? Или 
чтобы дорогу хотя бы чисти-
ли…

Александр Реветнев:
– Я знаю этот проблемный 

участок, ему требуется расшире-
ние, но пока такой возможности 
нет, он застраивался давно, там 
жилые дома и заборы стоят. Но 
мы возьмем этот вопрос на осо-
бый контроль, посмотрим, что 
там можно сделать. Чистить до-
роги, как и обочины, и кюветы, 
обязаны владельцы дорог. Мы 
выдадим им предписание с уче-
том всех требований. 

Константин В., Новокуз-
нецк:

– Зимой, а особенно с пер-
выми снегопадами, и все мы 
это наблюдали, резко возрас-
тает количество «мелких» 
ДТП. Слышал, что теперь 
такие незначительные авто-
аварии нужно оформлять са-
мим водителям, без участия 
сотрудников ГИБДД. Так ли 
это?

Александр Реветнев:
– Так называемые «мелкие» 

ДТП, количество которых, без-
условно, возрастает в зимний 
период, существенно снижают 
пропускную способность до-
рог. И в случае, если в резуль-
тате ДТП вред причинен только 
имуществу и никто из участ-
ников не пострадал, законода-
тельство действительно даёт 
возможность автомобилистам 
самостоятельно оформить до-
кументы без участия сотрудни-
ка полиции, заполнив бланк из-
вещения о ДТП в соответствии с 
правилами обязательного стра-
хования (это так называемый 
«европротокол»). При этом дол-
жен быть соблюден ряд усло-
вий, а именно: отсутствие по-
страдавших в ДТП, участие в 
происшествии не более двух 
транспортных средств, нали-
чие полиса ОСАГО и отсутствие 

разногласий участников автоа-
варии в обстоятельствах совер-
шения ДТП.

Людмила Н., Прокопьевск:
– Несколько лет назад слы-

шала, что в Кузбассе были 
случаи, когда дети катались 
на снежных горках в частном 
секторе и в итоге попадали 
прямо под колеса машин. Гос-
автоинспекция вообще от-
слеживает эту проблему? 

Александр Реветнев:
– Такая проблема возникает 

ежегодно. Дети нередко стро-
ят горки или раскатывают есте-
ственные склоны, используя их 
для катания, подвергая опас-
ности свои жизни. Сотрудники 
ГИБДД в случае обнаружения 
таких фактов сообщают соб-
ственнику территории и требу-
ют их устранить – либо путём 
ликвидации горки, либо обра-
боткой противогололёдным со-
ставом места опасных развлече-
ний. Проследить повсеместно за 
этой проблемой сложно, поэто-
му мы очень надеемся на помощь 
кузбассовцев. Заметив опасные 
детские игры вблизи проезжей 
части, нужно в первую очередь 
остановить детей, объяснить 
им возможные последствия, а 
затем незамедлительно сооб-
щить либо в ГИБДД, либо в РЭУ, 
если, к примеру, это в вашем дво-
ре и вы знаете, куда обращаться. 
И, конечно же, родители всег-
да должны контролировать по-
ведение своих детей на улице, 
знать их маршруты передвиже-
ния, где и как они играют, при-
вивать им навыки безопасного 
поведения на дорогах.

В целом, несмотря на то, ка-
кой сейчас сезон, главные за-
дачи Госавтоинспекции Куз-
басса остаются прежними: 
предупреждение дорожно-
транспортных происшествий 
и обеспечение безопасности на 
дорогах. А всем участникам до-
рожного движения – и водите-
лям, и пешеходам – стоит быть 
особенно внимательными.

Юлия Матющенко.

Газета «Кузбасс» и Госавтоинспекция региона 
провели прямую линию, посвященную безопас-
ности на зимних дорогах. На вопросы наших 
читателей отвечал начальник ГИБДД Кузбасса, 
главный государственный инспектор безопас-
ности дорожного движения Кемеровской обла-
сти Александр Реветнев.

// цифры и факты

С начала 2017 года за несоблюдение требований по обеспечению 
безопасности дорожного движения при зимнем содержании дорог 
по ст. 12.34 КоАП РФ было возбуждено 97 дел об административ-
ных правонарушениях в отношении юридических лиц и 507 – в от-
ношении должностных (в 2016 году показатели были соответствен-
но 85 и 930). Выдано предписаний на устранение недостатков 509 
юрлицам и 1277 должностным (в 2016-м – 1023 и 2420). По фактам 
невыполнения данных предписаний было возбуждено дел об ад-
министративных правонарушениях в отношении юридических лиц 

– 51, должностных – 71 (в 2016-м – 99 и 144).
Несоблюдение требований влечет наложение штрафа на долж-
ностных лиц, ответственных за содержание дорог, в размере от 20 
до 30 тысяч рублей, на юрлиц – от 200 до 300 тысяч.
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Профессия начинается с практики
Кузбасский технический университет стал первым российским вузом,  
в котором компания «БелАЗ» открыла учебные аудитории

Успех техники зависит 
от кадров

Опыт профессионального об-
разования убеждает, что учеб-
ные аудитории, оборудованные 
для получения практических на-
выков, – эффективная форма об-
учения студентов. На сегодня в  
КузГТУ более 70 именных аудито-
рий различных профильных на-
правлений. Именные учебные ау-
дитории ОАО «БелАЗ», открытые 
в вузе на днях, оборудованы в со-
ответствии с соглашением о на-
учно-техническом сотрудниче-
стве университета и компании. Как 
прозвучало на торжественном от-
крытии аудиторий, более 92 про-
центов карьерных самосвалов, экс-
плуатируемых на разрезах Кузбасса, 

– автомобили марки «БелАЗ». Этот 
крупнейший автоконцерн постав-
ляет в наш регион порядка 50 про-
центов карьерных автосамосвалов.

«Чтобы наши выпускники ста-
ли высококлассными специали-
стами, они должны осваивать 
практику на лучшей технике, ко-

торая используется в реальном 
производстве. Учебные аудитории 

– это практические условия для 
подготовки качественных профес-
сиональных кадров, возможность 
повысить конкурентоспособность 
молодых специалистов и престиж 
профессии инженера, – отметил 
исполняющий обязанности рек-
тора КузГТУ Андрей Кречетов. – 
Хотелось бы сказать огромное 
спасибо компании «БелАЗ», офи-
циальному дилеру «БелАЗ» в Куз-
бассе, Торговому дому «БелАЗ» 
за то, что совместно задуманный 
проект имеет четкий результат – 
открытие оснащенных современ-
ным оборудованием аудиторий».

За кабиной тренажера 
– снег и ветер…

Учебные стенды и тренажеры 
двух новых аудиторий – «Гидрав-
лика. Гидромеханика» и «Элек-
трооборудование автомобилей» – 
не только наглядно показывают 
внутреннее устройство оборудо-
вания и его конструктивные осо-

бенности, но и раскрывают сам 
принцип действия механических 
процессов.

«Гидравлика – увлекательный 
предмет, изучающий основы дви-
жения жидкости и ее энергию. По 
сути, благодаря изучению основ-
ных принципов гидромеханики 
были построены сначала мельни-
цы, потом гидроэлектростанции, 
а теперь двигаются автомоби-
ли и летают самолеты, – заметил 
при открытии именных аудито-
рий директор горного института 
Алексей Хорешок. – Используя 
эти стенды, мы подготовим сту-
дентов к практическому приме-
нению элементов гидропривода в 
горном транспорте, в том числе и 
в большегрузных автосамосвалах 
«БелАЗ».

Напомним, в прошлом году в 
КузГТУ открыт новый профиль 
подготовки «Эксплуатация ка-
рьерного транспорта». И теперь 
в помощь обучению студентов в 
аудитории «Электрооборудова-
ние автомобилей» установлен ди-
намический автотренажер, пол-

ностью, со 100-процентной 
точностью повторяющий кабину 
самосвала «БелАЗ-7513». Для того, 
кто садится за руль, в этой учеб-
ной кабине имитируются любые 
технические и погодные условия 
(скажем, меняется время суток, за 
окном – и туман, и ветер), включа-
ются любые технические функции 

– к примеру, падение уровня масла 
в системе или нештатная ситуация 

– возгорание двигателя. При этом 
всё происходящее внутри кабины 
преподаватель видит на мониторе 
компьютера.

По мнению начальника от-
дела маркетинга Торгового дома  
«БелАЗ» Натальи Холодулиной, 
сегодняшние студенты – будущий 
потенциал пополнения кадровых 
резервов компании. «Современ-
ная техника модернизируется, ус-
ложняется, и очень важен уровень 
подготовки специалистов, кото-
рые будут эксплуатировать нашу 
машину, – заметила Наталья Ми-
хайловна. – Компания «БелАЗ» 
смотрит в будущее – это опреде-
ляет сотрудничество с вузами в 
подготовке профессиональных 
кадров. В мае нынешнего года от-
крыт еще один этап повышения 
качества подготовки студентов 

– КузГТУ был выбран стартовой 
площадкой чемпионата по реше-
нию машиностроительных кей-
сов. На прошлой неделе в финале 
команда КузГТУ одержала побе-
ду над соперниками из Уральско-
го государственного горного уни-
верситета.

Сотрудничество  
как форма обучения

На сегодня Кузбасским госу-
дарственным техническим уни-
верситетом заключено более 80 
договоров о стратегическом со-
трудничестве с предприятия-
ми. В октябре нынешнего года  
КузГТУ стал первым в Кузбас-
се вузом-партнером компании 
«Liebherr Group», производящей 
современное оборудование для 

горной, машиностроительной и 
автотранспортной отраслей. Это 
партнерство имеет стратегическое 
значение. Использование в реали-
зации образовательных программ 
лучших мировых решений техни-
ки и технологий повысит качество 
получаемых студентами знаний и 
практических навыков. В перспек-
тиве, отработав взаимодействие с 
Liebherr, КузГТУ готов вовлекать 
в учебный процесс и другие круп-
ные компании для подготовки ка-
чественных инженерных кадров.

В рамках соглашения пред-
полагается модернизация мате-
риально-технической базы уни-
верситета, создание на базе вуза 
современных лабораторий, а так-
же организация семинаров, лек-
ций и производственных прак-
тик на предприятиях, входящих 
в «Liebherr Group». Первая лабо-
ратория откроется уже в следую-
щем году. В частности, компания 
предоставит вузу экскаватор, от-
работавший на разрезе около ше-
сти лет.

«Механик»  
приглашает всех!

– Отбойный молоток, лопата и… 
руки, – так говорят об условиях 
оборудования смотровой ямы для 
ремонта автомобилей участники 
студенческого технического клу-
ба «Механик» – студенты КузГТУ 
Сергей Курочкин, Евгений Голу-
бев и Федор Белов.

Обустройством места для ре-
монта техники они занимаются в 
вузовском гараже, который отдан 
в распоряжение увлеченных ав-
тотехникой студентов. «Нас под-
держал проректор по учебной ра-
боте Александр Александрович 
Баканов, которому мы очень бла-
годарны: помог с помещением, с 
решением финансовых и органи-
зационных вопросов, – расска-
зывает третьекурсник ИИТМА 
Александр Зайцев, по инициативе 
которого создан клуб.

На сегодня в техпарк «Механи-
ка» входит и спортивная машина 
«ВАЗ-2107», которую участники 
клуба практически собрали сами. 
Отметим, эта модель уже участво-
вала в соревнованиях по фигур-
ному вождению «Студебеккер», 
организованных техклубом на 
стадионе «Шахтер». «Автоспорт – 
вот главная мечта, которая приве-
ла в наш клуб многих, – объясня-
ет Александр Зайцев. – Да и кто не 
мечтает о гонках и скорости? Сна-
чала – компьютерные игры, по-
том – машина и дорога навстречу… 
Сегодня в нашем клубе «Меха-
ник» занимаются около 30 чело-
век. Мы, кстати, приглашаем всех 
желающих. Могут приходить и 
школьники, которых увлекает ав-
тодело. У нас есть возможность 
перенести мечту в реальность. И 
связать теорию с практикой. Ведь 
любые знания «оживают» только 
при условии, если применяешь их 
практически, как бы соединяешь 
схемы, теоремы, формулы с де-
лом, в котором участвуешь сам».

Надежда Николаева.

КузГТУ – один из крупнейших 
кузбасских и российских вузов, 
лидер в подготовке профессио-
нальных кадров для угледобы-
вающей промышленности. За 67 
лет Кузбасский государственный 
технический университет под-
готовил почти 100 тысяч квали-
фицированных специалистов для 
горной промышленности региона 
и России. КузГТУ обеспечивает 
кадрами 70 процентов отраслей 
промышленного производства 
Кузбасса. Одна из причин востре-
бованности технических кадров 
вуза – практическая подготовка 
студентов, успешная адаптация 
выпускников на предприятии.

  Исполняющий обязанности ректора КузГТУ  
Андрей Кречетов.

  Команда горного института КузГТУ – Сергей Бирюков, Евгений 
Райфекершт, Валерия Попова, Виктор Дмитриев и Роман Филю-
тович – стала победителем чемпионата по решению машиностро-
ительных кейсов (финал состоялся 16 ноября в г. Жодино, Респу-
блика Беларусь).

  Студент третьего курса ИИТМА КузГТУ Александр Зайцев: «На 
тренажере ты чувствуешь, что это не игра, а реальное управление 
большегрузной машиной».
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Лес рубят – щепки летят

  Так, по информации управления ветеринарии, рас-
положены скотомогильники.

Угольных разработок на месте  
скотомогильников и их санитарных зон  
в Новокузнецком районе не будет,  
и не планировалось.

В Кузбассе уже не первый год существует практика 
подписания соглашений о социально-экономическом 
сотрудничестве между промышленными предприяти-
ями и администрацией региона. В их рамках бизнес 
оказывает различную помощь муниципальным обра-
зованиям. В марте этого года администрация Загор-
ского сельского поселения попросила компанию «Сиб-
энергоуголь» выделить им участки под вырубку леса 
для нужд жителей – на дрова. Что и было сделано. Ка-
залось бы, ничего крамольного. Но тут, неожиданно 
для всех, поднялся шум: якобы угольщики собираются 
рыть землю на месте скотомогильника, где были захо-
ронены останки животных, зараженных сибирской яз-
вой! Так что же произошло? В ситуации разбирался наш 
корреспондент.

Где зараза зарыта
Сибирская язва – вещь, бесспорно, серьезная. И ни-

кто в здравом уме и трезвой памяти не решится трево-
жить опасные захоронения. Тем не менее жители села Ко-
стёнково Новокузнецкого района считают, что участок на 
месте сибиреязвенного захоронения в черте населённо-
го пункта готовится под выработку угля. И допущено это 
якобы потому, что опасный скотомогильник формально 
перенесли в другое место.

На недавнее совещание, которое состоялось в адми-
нистрации Новокузнецкого района, где присутствовали 
замгубернатора по ТЭК и экологии Евгений Хлебунов, 
представители областного Управления ветеринарии, 
Роспотребнадзора, Росприроднадзора, департамента 
экологии и природных ресурсов, прокуратуры, лесниче-
ства и других ведомств, пригласили и жителей Костён-
кова, в том числе членов инициативной группы, под-
нявшей проблему «переехавшего» сибиреязвенного 
захоронения.

Сразу поясним, что состояние сибиреязвенных ско-
томогильников, которые повсеместно образовывались в 
сельских районах в 50-70-е годы прошлого столетия (есть 
в каждой территории), контролирует областное управ-
ление ветеринарии. «У нас в управлении ведется проти-
воэпизоотический журнал, в котором отражаются все 
неблагополучные пункты по всем неблагополучным за-
болеваниям всех видов животных начиная с самого об-
разования этих пунктов, – рассказал его начальник Сер-
гей Лысенко. – То есть история захоронений животных у 
нас ведется с XIX века. По поводу села Костёнково у нас в 
журнале отражено захоронение именно в 1957 году».

В советское время павший от сибирской язвы скот за-
капывали в землю и дезинфицировали, никак не обозна-
чая это место, объясняет Лысенко. Идентифицировать 
захоронение 60-летней давности визуально не представ-
лялось возможным. Современные правила, по которым 
скотомогильники обносят ограждениями, вышли только 
в 1996 году. Географические координаты мест захороне-
ния ветеринары в 1950-е годы также не указывали – толь-
ко ориентиры.

«С 2000-го по 2004 год проводили первичную инвен-
таризацию данного захоронения, для того чтобы уточ-
нить его границы, – продолжает начальник управления. 

– Опросили часть старожилов – наметили место, где захо-
ранивали животных, павших от сибирской язвы. Там как 
раз находился и находится до сих пор совхоз Димитров-
ский, и рядом с животноводческими комплексами, чуть-
чуть ниже, производилось захоронение животных, пав-
ших от сибирской язвы в 1957 году».

В 2005-м уточненное место скотомогильника огоро-
дили колючей проволокой, была табличка. Повторную 
инвентаризацию провели в 2011 году. «Ещё раз прохо-
дили, осматривали, с людьми разговаривали, и все-таки 
уточнили, что место было именно там, недалеко от жи-
вотноводческих корпусов», – подчёркивает Лысенко. В 
2013 году сибиреязвенный скотомогильник вместе с суб-
венциями на его обустройство передали администрации 
Новокузнецкого района (до этого такие объекты находи-
лись в ведении субъекта). Тогда же здесь поставили бе-
тонные столбы, оградили проволокой. Два раза в год, вес-
ной и осенью, на скотомогильник выезжает ветеринарная 
служба: проверяет его ветеринарно-санитарное и техни-
ческое состояние.

Между тем при въезде в село Костёнково в 2004-2006 
годах работал убойный и колбасный цех ООО «Соснов-

ское». Свои биологические отходы оно, как положено, за-
хоранивало в расположенную рядом биотермическую 
яму. После того как предприятие закрылось, скотомо-
гильник законсервировали. В таком состоянии он нахо-
дился до 2013 года. Затем по обращению главы района 
управление ветеринарии ликвидировало яму: весь биоло-
гический остаток сожгли до сухой золы, до праха. «Потом 
этот прах был перевезен в действующий скотомогильник 
совхоза Димитровский – правее от сибиреязвенного за-
хоронения, – объясняет Лысенко. – Перед этим, как того 
требуют правила, на месте ямы были взяты четыре про-
бы на сибирскую язву: с внутреннего грунта и с поверхно-
сти. Новокузнецкая лаборатория показала: «отрицатель-
но». После этого место было перекопано и через каждые 
25 сантиметров пересыпано хлорной известью. Сверху 
насыпали землю».

У бывшего скотомогильника отменена санитарная 
зона – эту землю можно использовать для любых це-
лей. Перенос праха в действующий скотомогильник под-
твержден актами. «То есть на сегодня у нас есть два за-
хоронения: сибиреязвенный скотомогильник, который 
находится чуть ниже животноводческих помещений, и 
правее – действующий скотомогильник, куда вывозятся 
сейчас биологические отходы от ООО «Димитровское», – 
подытожил Лысенко.

Ориентиры расходятся
Несмотря на документально подтвержденную инфор-

мацию управления ветеринарии, жители Костёнкова 
считают, что сибиреязвенное захоронение находится в 
другом месте. Михаил Ласкин, член инициативной груп-
пы жителей, указывая на бывшего ветврача колхоза име-
ни Димитрова, заведующую Костёнковским ветеринар-
ным пунктом, женщин, которые начали работать в селе 
в 50-х, объясняет, что никакого сибиреязвенного захо-
ронения рядом с животноводческим комплексом не было. 
По их словам, скот всегда хоронили на въезде в Костёнко-
во. Об этом якобы говорит и установленная там самодель-
ная табличка «Опасная зона».

Сомневаются костёнковцы еще и потому, что в реше-
нии Новокузнецкого районного суда от 24 июля 2014 года 
(по иску прокуратуры), обязывающем администрацию 
района разработать проекты санитарно-защитных зон 
сибиреязвенных скотомогильников, указан ориентир «в 
1,5 км юго-восточнее села Костёнково». Это не совпадает 
с местом, указанным старожилами.

«В районе села Костёнково имеется сибиреязвенный 
скотомогильник, – говорит старший помощник Ново-
кузнецкого межрайонного природоохранного прокуро-
ра Анастасия Курочкина. – Он есть, он один. И он нахо-
дится в том месте, где он всегда находился. Он никуда не 
переносился никогда. И из него какие-либо останки ни-
куда не переносились никуда. Вопрос резонный, почему в 
решении суда, в иске прокурора фигурируют одни ориен-
тиры, а потом у нас получается другая информация. Ког-
да в 2014 году прокурор провёл проверку, бесспорно, он 
ориентировался на тот перечень скотомогильников, ко-
торый был утвержден распоряжением коллегии админи-
страции от 2013 года. В нем действительно указано, что 
скотомогильник один, находится в 1,5 км на юго-восток 
от Костёнкова. Это было заложено в судебное решение, 
и это до настоящего дня в судебном решении фигуриру-
ет. Но в этом году действительно поступает информация 
о том, что какую-то деятельность ведут угледобывающие 
структуры в районе села Костёнково на скотомогильни-
ке… И, естественно, возникают вопросы, начинаются про-
верки всех контролирующих структур, и нашей в том чис-
ле. И у нас на руках имеет место ветеринарная карточка 

этого скотомогильника, и в ней данные абсолютно дру-
гие. Карточка 1957 года. На дворе 2017-й. Поэтому если 
мы говорим о решении суда, сейчас прокурор дал указа-
ние уточнить эти ориентиры и эти границы на сегодняш-
ний день, в обязательном порядке внести изменения в 
распоряжение коллегии. Он будет выходить с такой ини-
циативой, ну и, соответственно, в решение суда, чтобы 
оно было исполнимо».

Угля не будет
Компания «Сибэнергоуголь» действительно заказала 

вырубку леса ниже бывшей биометрической ямы «Со-
сновского». «Это земли сельхозназначения, было пред-
писание Россельхознадзора о приведении их в надле-
жащее состояние: то есть вырубка поросли и так далее, 

– говорит генеральный директор «Сибэнергоугля» Вале-
рий Устинов. – И было письмо в марте месяце от адми-
нистрации Загорского сельского поселения о выделении 
участков под вырубку леса для нужд жителей – на дрова. 
Согласно этому письму, в рамках социального партнёр-
ства «Сибэнергоуголь» предоставил администрации 
сельского поселения часть лесных выработок… Земли, 
где идет вырубка, вы же сами это видели и знаете, между 
границей сельского поселения и дачным поселком. Вы 
прекрасно понимаете, что даже если очень сильно за-
хотеть что-то выполнять там, это просто невозможно. 
Если какая-то разработка там, то только лопатой».

От границы лицензионного участка разреза Аннин-
ского Западного до границы сельского поселения 2740 
метров, санитарно-защитная зона – 1000 метров, отме-
тил Устинов. В сторону села Костёнково ни в проектах, 
ни в планах перспективного развития движения в части 
горных выработок нет, заверил гендиректор угольной 
компании. «Ни одно из захоронений – ни сибиреязвен-
ное, ни скотомогильник – в зону действия разреза не по-
падает, и даже в санитарно-защитную зону», – добавляет 
замначальника Управления Роспотребнадзора по Кеме-
ровской области Елена Парамонова.

Сомневающиеся жители Костёнкова спрашивают, по-
чему бы не взять пробы на сибирскую язву на уточнен-
ном захоронении. Санитарные и ветеринарные врачи в 
один голос говорят: этого делать нельзя. Вскрытие та-
кого скотомогильника приравнивается к террористиче-
скому акту, так как споры сибирской язвы живут не одну 
сотню лет. Потому, по словам Сергея Лысенко, на месте 
сибиреязвенного могильника не могли продолжать, как 
считает часть жителей села, все время хоронить скот: 
такие объекты создавались не для регулярного поль-
зования. В советское время их могли особо и не афиши-
ровать. Кстати, до последних событий костёнковцы не 
слышали о сибиреязвенном захоронении по соседству. 
Бывший ветврач колхоза Сергей Жаворонков говорит, 
что узнал об этом из прессы. Случай падежа одной ко-
стёнковской коровы от сибирской язвы в 1989 году, о ко-
тором он рассказал, в официальной хронике управления 
ветеринарии не значится – тогда об этом не сообщили, 
труп животного просто сожгли. По данным ведомства, 
последняя вспышка заболевания у скота была в Ново-
кузнецком районе в 1973 году.

Как выяснилось, претензии жителей связаны не толь-
ко с фактом наличия сибиреязвенного захоронения, но и 
с тем, что на месте и в радиусе километра, как они счита-
ют, пустышки, нельзя использовать землю под застрой-
ку и другие цели. Её, по словам Михаила Ласкина, селу 
категорически не хватает. Участок с документально под-
твержденным сибиреязвенным захоронением и сани-
тарную вокруг него зону трогать категорически нельзя, 
заявил и Евгений Хлебунов, не говоря уже об угледобы-
че. В конце встречи замгубернатора поблагодарил ко-
стёнковцев за активную гражданскую позицию и пред-
ложил в дальнейшем обсудить возможность передачи 
ненужных «Сибэнергоуглю» земельных участков муни-
ципалитету. 

Документы управления ветеринарии, подтвержда-
ющие местонахождение сибиреязвенного захоронения, 
обещали разместить на сайте Новокузнецкого района. 
Вопросы, почему появились разные ориентиры ското-
могильника, почему старожилы указывают на разные 
места и кто поставил самодельную табличку «Опасная 
зона» в районе бывшей биокамеры, пока остаются от-
крытыми. Ясно одно – угольных разработок на месте 
скотомогильников и их санитарных зон не планируется. 
Надзорные органы подтверждают: сибиреязвенное за-
хоронение обустроено по всем правилам. А значит, ни-
какой опасности для жителей не представляет.

Мы будем следить за развитием ситуации. 
Софья Бархатова.
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 Диплом магистра – подтверждение профильных знаний. Выпускники кафедры ХТТТ Кузбасского государственного технического университета.
 

За образованием 
едут в Кузбасс

Кузница кадров
Повышение квалификации 

специалистов предприятий – 
значимая часть кадровой стра-
тегии ПАО «Кокс» (входит в 
Промышленно-металлургиче-
ский холдинг).

– КузГТУ – кузница кадров, 
около пятисот выпускников 
вуза сегодня трудятся на заво-
де, – отмечает директор по пер-
соналу и социальным вопросам 
ПАО «Кокс» Марина Булаевская. 

– На предприятии четыре года 
назад создана базовая кафедра 
химической технологии твердо-
го топлива – специалисты это-
го профиля очень востребованы. 
Магистр – это сегодняшний или 
будущий руководитель. Кро-
ме знаний и опыта ему необхо-
димо умение убеждать других, 
отстаивать свою точку зрения 

– неслучайно аттестационная ко-
миссия под председательством 
главного инженера ПАО «Кокс» 
Николая Колмакова задава-
ла вопросы, которые помогают 
формировать эти качества.

Тринадцать выпускников 

представили магистерские ра-
боты на суд аттестационной ко-
миссии. Среди них четыре со-
трудника ПАО «Кокс», семь 
работников ОАО «Алтай-Кокс» 
(входит в Новолипецкий метал-
лургический комбинат), пред-
ставители КАО «Азот» и КузГТУ.

От теории – к практике
– Мой выбор пал на КузГТУ, 

здесь прекрасная подготов-
ка первоклассных специали-
стов по углехимии, – говорит 
и. о. начальника участка угле-
подготовительного цеха ОАО 
«Алтай-Кокс» Роман Нехоро-
шев. – Магистерское образова-
ние, несомненно, поможет в ра-
боте, так как темы дипломных 
проектов реализуются или пла-
нируются к внедрению на про-
изводстве. Предложенная мной 
схема подготовки шихты позво-
ляет поднять эффективность на-
шего предприятия на 11,5 мил-
лиона рублей в год. 

Заместитель главного ин-
женера по производству ПАО 
«Кокс» Руслан Гарипов защи-

тил работу по технологии кок-
сования трамбованной шихты. 
Он отметил, что обучение в ма-
гистратуре – это, прежде всего, 
«возможность выбрать важную 
для производства тему и пора-
ботать над ней». В подтвержде-
ние практического применения 
своего проекта он рассказыва-
ет, что сейчас работает в группе, 
разрабатывающей проект стро-
ительства батареи с применени-
ем данного метода.

Без отрыва  
от производства

Мастер участка коксовых пе-
чей ОАО «Алтай-Кокс» Сергей 
Корсаков уточняет, что проект, 
разработанный им, – внедрение 
технологической схемы сорти-
ровки и погрузки кокса – был 
реализован поэтапно за годы 
учебы и дал существенный эко-
номический эффект.

– Мне как производственнику 
обучение позволило применить 
теорию на практике, – отмеча-
ет Александр Абрамов, стар-
ший мастер, занятый на горя-
чих участках работ ПАО «Кокс». 

– Работаю на заводе уже 20 лет, 
три года – в должности мастера. 
Убежден, что новые знания всег-
да открывают новые горизонты.

– Два с половиной года обу-
чения дали не только профес-
сиональные знания, но и кон-
кретный опыт, полученный в 
процессе испытания и эксплуа-
тации систем, разработанных в 
магистерской работе, – говорит 
газовщик коксовых печей ОАО 
«Алтай-Кокс» Антон Малышев-
ский. – Тема дипломной работы 
взята не случайно, этот актуаль-
ный проект уже внедрен в про-
изводство и имеет большие пер-
спективы.

– Обучение в магистратуре по 
углехимическому профилю для 
меня – возможность глубже из-
учить процессы, происходящие 
во время переработки угля, – 
уточняет лаборант кафедры те-
плоэнергетики КузГТУ Дми-
трий Косарев.

– Раньше в Кузбасс приезжали 
за углем, а сейчас едут за обра-
зованием, так как наш техниче-
ский университет готовит до-
стойных специалистов для всех 
отраслей промышленности от 
Урала и до Дальнего Востока, – 
резюмировал заведующий ка-
федрой химической технологии 
твердого топлива КузГТУ, ди-
ректор по науке и инновацион-
ным технологиям ПАО «Кокс», 
кандидат экономических наук 
Сергей Субботин.

Надежда Николаева.

// прямая речь

ВЛАДИМИР ПРОТОПОПОВ,
начальник цеха улавливания 
химических продуктов 
коксования №1 ПАО «Кокс»:

– Учеба в магистратуре мне 
была необходима для полу-
чения профильных знаний. 
Первое мое образование 

– инженер подземных раз-
работок угольных месторож-
дений, а сейчас работаю на 
химическом производстве, 
у которого свои технологи-
ческие особенности. Новые 
знания открывают новые воз-
можности.

ОЛЕСЯ ГАЛАТОВА,
мастер отдела технического 
контроля ОАО «Алтай-Кокс»:

– Наше предприятие развива-
ется, для этого необходимы 
современные знания, которые 
мы получили в Кузбасском 
государственном техниче-
ском университете. 

ДЕНИС ЗАМОРА,
мастер участка 
углеподготовительного цеха 
ОАО «Алтай-Кокс»:

– Пошел учиться в магистра-
туру, чтобы лучше разобрать-
ся в технологии коксования 
углей. Первое мое образо-
вание – инженер-механик, и 
поскольку я работаю масте-
ром, требуются основатель-
ные знания коксохимическо-
го производства. Теперь буду 
применять их на практике.

ПАВЕЛ СЫРОЕЖКОВ,
мастер цеха улавливания  
ОАО «Алтай-Кокс»:

– КузГТУ – вуз, где сегодня 
можно получить основатель-
ные знания именно по коксо-
химическому производству. 
Обучение в магистратуре 

– это расширение професси-
онального кругозора, повы-
шение уровня теоретических 
базовых знаний.

СЕРГЕЙ АЛЕКСЕЕВ,
мастер смены 
углеподготовительного цеха 
ОАО «Алтай-Кокс»:

– Работаю на предприятии 
почти десять лет, мастером – 
около года. Знания по химии 
твердого топлива, которые 
получил, обучаясь в маги-
стратуре, пригодятся в моей 
работе, а возможно и помогут 
в карьерном росте.

АЛЕКСЕЙ КУЗНЕЦОВ,
старший мастер, занятый 
на горячих участках работ 
коксового цеха ПАО «Кокс»: 

– Диплом магистра и полу-
чение профильного образо-
вания – новая ступень для 
меня, так как есть возмож-
ность реализовать новые 
проекты для пользы про-
изводства. Хотелось бы по-
благодарить наших препо-
давателей, которые помогли 
разобраться в особенностях 
современных технологий, и 
руководство предприятия, 
которое идет навстречу со-
трудникам, стремящимся по-
вышать свои профессиональ-
ные знания.

МАРИЯ ДЕСЯТОВА,
инженер КАО «Азот»:

– Тема моей выпускной ра-
боты – это исследование со-
стояния коррозийной и огне-
упорной защиты технологи-
ческого оборудования. Учеба 
дала возможность более глу-
боко изучить профессию, за 
что хочется поблагодарить 
преподавателей КузГТУ.

В ПАО «Кокс» состоялась защита магистер-
ских работ выпускников кафедры химической 
технологии твердого топлива Института хи-
мических и нефтегазовых технологий КузГТУ 
имени Т.Ф. Горбачева по направлению «Хими-
ческая технология природных энергоносите-
лей и углеродных материалов». Полученные 
знания помогли выпускникам создать проек-
ты, часть из которых уже успешно внедрена в 
производство и дает существенный экономи-
ческий эффект.

// комментарий

НИКОЛАЙ КОЛМАКОВ,
председатель ГАК, 
главный инженер ПАО «Кокс»: 

– Практика защиты выпуск-
ных работ на базе завода себя 
полностью оправдала, по-
скольку работы оценивают 
профессионалы. Наши пред-
приятие и холдинг вклады-
вают достаточно средств в 
образование сотрудников. 
Это позволяет решать произ-
водственные проблемы, свя-
занные с обеспечением эко-
логической безопасности и 
повышением экономической 
эффективности.
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Накануне юбилея Владимир 
Васильевич встретился с груп-
пой журналистов и пообщался с 
ними в формате «без галстука» – 
просто и тепло. Говорили о жиз-
ни на пенсии, об увлечениях, се-
мье, вечных ценностях. Только на 
деловые вопросы бывший кеме-
ровский градоначальник отвечал 
сухо и кратко: мол, отошел от дел, 
я простой кемеровчанин.

Такой, как есть
На встречу Владимир Михай-

лов пришел точно в назначенное 
время, с тортом и конфетами, как 
будто сразу задавая тон обще-
ния: за дружеским столом. По-
жал руки всем без исключения – и 
мужчинам, и барышням (обычно 
чиновники пожимают руки лишь 
коллегам сильного пола). Было 
приятно: рукопожатие Владими-
ра Васильевича оказалось креп-
ким и лаконичным.

На вопрос, какие ощущения и 
настроение на пенсии, улыбнул-
ся: «Нормально всё». И вообще 
экс-глава теперь много улыбает-
ся. Фотокорреспонденты, увидев 
в соцсетях снимки Владимира Ва-
сильевича с этой встречи, сильно 
удивились: «Ого! Cфотать улыба-
ющегося Михайлова – неслыхан-
ная удача была! Помню...»

Так же с улыбкой ответил он на 
вопрос, все ли планы удалось осу-
ществить. «Нет, играть на гитаре 
так и не научился. Леонид Семе-
нович (Л.С. Барбараш, кардиохи-
рург, академик, друг Михайлова. 

– Прим. ред.) обещал выучить ан-
глийский, если я научусь играть 
на гитаре. Придется учиться, мо-
жет, к следующему юбилею».

А отвечая на вопрос, какой по-
дарок сделал бы к юбилею горо-
да, будь он сейчас мэром, Влади-
мир Васильевич заметил: «Нужно, 
чтобы город был удобным в лю-
бое время: и в 100, и в 150, и в 99 
лет. Это – основная задача власти. 
Юбилеи, как и мой тоже, прихо-
дят и уходят, а жизнь продолжа-
ется. Как обыватель я бы побла-
годарил жителей за их терпение в 
наше непростое время и пожелал 
здоровья и удачи».

Главное – семья
Михайлов говорит, что рас-

суждает теперь «как обыкновен-
ный обыватель». Так и оценивает 
происходящее в городе Кемеро-
во. «Самое главное, что беспокоит 
всех жителей, это дороги, второе 

– это ЖКХ, но вы всё это знаете и 
без меня. И во всех этих направ-
лениях, на мой взгляд, есть пози-
тивные изменения, и я надеюсь, 
что они и будут продолжаться». 

А вот ответ на вопрос, какие 
перспективы экономического ро-
ста он видит сегодня для горо-
да, бывший мэр построил шут-
ливо-дипломатично: «Мое дело 

– помидоры, огурцы, снег убирать, 

жене по дому помогать, с прав-
нучкой водиться… Мы все – люди 
своей эпохи, всё это наложило от-
печаток на наши мысли, поступки, 
видение перспективы. Думаю, не 
надо мешать молодым, пусть они 
сами определяют свое будущее, а 
перспективы у города, конечно, 
есть. Для этого есть необходимые 
предпосылки, есть люди, есть за-
мечательные жители, а конкрет-
ное что-то говорить я бы не стал».

Кстати, правнучке Владимира 
Васильевича, Ирине, два года, это 
дочь внучки Маши. Они живут в 
Кемерове. Дважды в неделю пра-
дед водится с малышкой.

«Я всем желаю, чтобы было 
у вас как можно больше внуков 
и правнуков, – говорит Михай-
лов. – Я проработал больше 50 
лет, и, к сожалению, все эти годы 
семья у меня была не на первом 
плане. Я в очень большом долгу 
перед семьей, перед женой, и вот 
сейчас пытаюсь «отработать», но 
получается не всё и не всегда. За-
нимаюсь сейчас внуками и прав-
нуками, это конечно, очень хоро-
шо. Лучше бы этого было больше 
еще и раньше, но к этому теперь 
не вернешься, всё прошло. А вот 
что успеем сейчас – то постараем-
ся сделать. Я думаю, что для лю-
бого человека главное счастье – 
это семья, дети, внуки, правнуки, 
что бы мы ни говорили. Да, рабо-
та это хорошо, да, хорошо, чтобы 
не было войны, да, хорошо, что-
бы мы были богатыми. Но самое 
главное – чтобы были здоровы и 
счастливы наши близкие, лучше 
не бывает ничего. Как только в 
семье возникают проблемы – не-
зависимо от того, какая престиж-
ная у тебя работа и насколько вы-
сокий доход – это очень тяжелая 
ситуация, это я знаю по себе. Да 
и многие, наверное, знают. Пусть 
что-нибудь будет другое похуже, 
но чтобы вот здесь всё было хоро-
шо. Это самое главное у человека, 
не бывает ничего важнее, на мой 
взгляд. Теперешний взгляд. Если 
бы я думал так 50 лет назад, было 
бы здорово».

К разговору про огород Влади-
мир Васильевич вернулся охот-
но, похвалившись, что в этом году 

даже дыню вырастил: «Кстати, 
вкусная была. Леонид Семенович 
меня подбил попробовать выра-
щивать виноград, но у меня пока 
получается плохо. Что касается 
климатических условий, конеч-
но, они везде разные, но 99% за-
висит от тебя самого. Это касает-
ся не только огорода, вообще всей 
жизни. Если ты хочешь чего-то 
добиться, поставишь такую цель 

– обязательно добьешься. А если 
ты такой ленивый, как я, – ну, бу-
дешь огурцами заниматься».

Сила – в команде
Журналисты задали Влади-

миру Васильевичу и «ретроспек-
тивный» вопрос: сложно ли было 
принимать решения, когда он сто-
ял «у руля»?

«Это очень сложно, – при-
знался Михайлов. – Даже сло-
вом «сложно» я бы не стал это 
определять. Я не считаю себя вы-
дающимся человеком, выдаю-
щимся руководителем. Мы всег-
да работали командой. Команда 
менялась, это естественно, но в  
команде тоже были очень хоро-
шие непростые люди, неформаль-
ные лидеры: Дмитрий Иванович 
Волков, Ирина Федоровна Федо-
рова… Они и сейчас в этой роли 
выступают, только в другом ме-
сте. Но решения принимать даже 
в этом случае было сложно, осо-
бенно в 90-е годы. Даже не знаю, с 
чем сравнить, сейчас не с чем срав-
нить, настолько сложно это было 
тогда. Но то, что мы выступали 
единой командой, помогало нам 
решать очень многие проблемы. 
Конечно, у нас были ошибки, без 

ошибок не бывает. Но самый глав-
ный наш подход – критическое 
отношение к своим решениям. 
Мы старались поступать нетра-
диционно, нестандартно, необыч-
но и, насколько это получалось, 
доверять людям. Было много и 
других факторов, которые име-
ли значение, но эти – основные.  
Команда – это исключительно 
важно. Один, как говорил Мая-
ковский, «даже очень важный, не 
подымет простое пятивершко-
вое бревно, тем более – дом пя-
тиэтажный». Домов пятиэтаж-
ных построено было очень много. 
Чтобы был дом – нужна вода, теп-
ло, канализация, транспорт, дет-
ские сады, школы, школьное пи-
тание. Заниматься всеми этими 
программами было непросто. По-

жалуй, самой главной нашей не-
доработкой было то, что мы мало 
занимались федеральными орга-
нами власти. Новая власть зани-
мается федеральными проектами 
намного лучше нас.

Руководитель – это прежде 
всего человек, и очень важно, ка-
кой это человек. Если он стре-
мится к новому, интересному, не-
обычному, он сможет решить 
любые проблемы, тем более в  
команде.

Мы могли бы сделать гораз-
до больше. Повторюсь, мы не 
дорабатывали с федеральными 
программами, с предприятиями 
в части создания им необходи-
мых условий, с предпринимате-
лями в части создания условий 
для развития бизнеса… По ме-
лочам ошибались каждый день. 
Не бывает человека, который бы 
не ошибался хотя бы раз в день. 
Но у нас не было стратегических 
ошибок, а тактических было 
полно».

Любимый город
Спросили экс-главу и о том, 

кто такой – «человек из Кемеро-
ва». На что Михайлов нарисовал 
такой портрет: «Это молодой, ин-
тересный, активный человек, ко-
торый стремится к знаниям, ко-
торый старается изучить хотя бы 
несколько языков, который знает 
все новые веяния, который стара-
ется достичь своей цели и хочет 
оставить о себе добрую память. 
Вообще плохих людей не бывает: 
как мы к ним относимся, так они 
относятся и к нам».

В конце встречи Владимир Ва-
сильевич поблагодарил всех ке-
меровчан за внимание и поддерж-
ку, которые оказывали ему на 
посту главы города и продолжают 
оказывать сегодня. «Кемерово – 
мой любимый город, а город – это 
прежде всего люди. Жители Ке-
мерова – это мои любимые люди, 
и этого уже не изменить».

Юлия Матющенко.

Владимир Михайлов:
«Плохих людей не бывает»
Сегодня экс-мэру столицы Кузбасса, бессменно руководившему городом  
более четверти века, исполняется 75 лет

 Владимир Васильевич на встре-
че с журналистами накануне сво-
его 75-летия.

 Во время работы главой города Михайлов общался и с простыми жи-
телями, и с чиновниками высшего ранга.

// личное дело
Владимир Васильевич Михайлов родился 23 ноября 1942 года в по-
сёлке Каргасок Томской области.
Заслуженный строитель Российской Федерации, Герой Кузбасса, по-
чётный гражданин Кемеровской области, почётный гражданин Ке-
меровского района. Возглавлял администрацию города Кемерово с 
1986-го по 2012 год.
Более 45 лет трудовой деятельности связаны с городом Кемерово, из 
них 26 лет руководил столицей Кузбасса. В 1986 году был назначен 
председателем исполнительного комитета Кемеровского городско-
го Совета народных депутатов. В декабре 1991-го стал главой горо-
да Кемерово. И ещё четыре раза кемеровчане избирали его на эту 
должность.
Свой профессионализм, глубокие знания и большой опыт руководи-
теля в течение многих лет направлял на создание максимально удоб-
ных условий жизни кемеровчан, развитие экономического, социаль-
ного и культурного потенциала города.
Награжден 28 государственными и областными наградами, в том чис-
ле орденом Дружбы, орденом «Доблесть Кузбасса», медалью «За осо-
бый вклад в развитие Кузбасса» трех степеней, золотым знаком «За 
заслуги перед городом Кемерово».
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  Фото Сергея Гавриленко.

GMP2

ИМЕЮТСЯ П
РОТИВОПОК

АЗАНИЯ, ПР
ОКОНСУЛЬТ

ИРУЙТЕСЬ С
О СПЕЦИАЛ

ИСТОМТаурин – секрет здорового сердца!
Исследование американ-

ских ученых доказало ключевую 
роль таурина в лечении и про-
филактике целого ряда сердеч-
но-сосудистых заболеваний: он 
стабилизирует сердечный ритм, 
предотвращает прилипание хо-
лестерина к стенкам артерий, 
способствует удалению из орга-
низма вредных жиров крови и 
помогает сердцу экономнее рас-
ходовать энергетические запасы.

Несколько лет назад извест-

ный американский ученый Ро-
берт Аткинс заявил, что выбрал 
бы таурин, если ему пришлось 
бы ограничиться лишь одним 
средством для лечения такого 
заболевания как гипертония.

В оптимальной дозировке та-
урин содержится в безрецептур-
ном лекарственном препарате 
«КардиоАктив Таурин» производ-
ства Эвалар и применяется в ком-
плексной терапии: сердечно-со-
судистых заболеваний (помога-

ет снизить высокий холестерин, 
умеренно снижает артериальное 
давление), при сахарном диа-
бете 1 и 2 типа (снижает уровень 
сахара в крови). При длительном 
приеме «КардиоАктив Таурин» 
улучшает микроциркуляцию в 
сосудах глаз. А также повышает 
работоспособность при тяжелых 
физических нагрузках.

«КардиоАктив Таурин» Эвалар 
хорошо совместим с другими 
препаратами.

Терапия Эвалар

www.evalar.ru apteka.ru 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). 
Спрашивайте во всех аптеках, а также: Эвалар: 25-37-06, 38-72-77, 52-45-42, 54-93-22, 61-31-28, 90-03-33; Соната: 56-06-00; Эдельвейс: 36-14-71, 36-22-44, 53-90-90; Мир медицины: 57-54-14; Белово 
Эвалар: 2-68-69; Березовский Эвалар: 3-28-89; Ленинск-Кузнецкий Эвалар: 3-03-00; Жить здорово: 7-58-12; Междуреченск Эвалар: 6-10-10; Прокопьевск Эвалар: 61-34-00, 66-73-22, 66-79-49; Топки 
Эвалар: 3-16-37, 4-55-56, 4-73-21; Юрга Эвалар: 4-44-05; Фарм-Трейд: 6-17-45.
1 По даннымрозничного аудита фармрынка, проведенного ООО «ПРОКСИМА РИСЕРЧ», на 11.09.2017 г. Аналог для сравнения выбран по действующему веществу. Цены в конкретных аптеках могут отличаться.  
2 Сертификатом GMP Минпромторга Российской Федерации (Заключение № GMP 0099-000141/16). 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760. Реклама  
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// будь в курсе

Браконьерские 
забавы

// спрашивали? Отвечаем

По данным департамента по охра-
не объектов животного мира, на сегод-
няшний день в Кемеровской области 
зарегистрировано более 56 тыс. вла-
дельцев охотничьих билетов.

Прежде чем получить такой билет, 
соискатель должен сдать охотминимум: 
экзамен на знание биологии диких жи-
вотных, сроках и способах охоты, от-
ветственности за нарушение ее правил и 
т.д. Ну или хотя бы ознакомиться с этой 
информацией под роспись. Однако на 
практике браконьеры встречаются не 
только среди «безбилетников».

«Проявления браконьерства могут 
быть самыми разными, – уточняет на-
чальник департамента Павел Степанов. 

– Использование различной техники и 
запрещенных орудий охоты, исполь-
зование неблагоприятных для диких 
животных погодных условий, при ко-
торых они становятся беспомощными, 
охота в запрещенных местах особо ох-
раняемых территорий, в сроки, запре-
щенные для отстрела тех или иных ви-
дов животных и птиц…»

Самыми «любимыми» периода-
ми браконьеров являются зима и вес-
на. Зимой 2016-2017 года снежный по-
кров достигал порой полутора метров, 
и копытные животные (лоси, косули) 
находились в бедственном положении. 
Передвижение было для них затрудни-
тельным, а корма недоступными – из-за 
глубокого снега, чрезмерного его уплот-
нения и образования ледяной корки.

Так, в январе житель села Зарубино 
Топкинского района на лыжах подъе-
хал к увязшей в снегу косуле и перере-
зал ей горло. В Тисульском районе бра-
коньеры загнали по глубокому снегу 
семь косуль, забили и на месте разде-
лали туши. В Юргинском районе в этом 
же месяце незаконно были добыты че-
тыре косули.

Ранней весной из-за глубокого сне-

га животные устремляются к дорогам 
– около них легче передвигаться. Этим 
пользуются браконьеры, которые от-
стреливают животных при сильном 
свете фар через прицелы ночного виде-
ния и тепловизоры.

«Некоторым браконьерам охота с ру-
жьём уже не интересна, – констатиру-
ет начальник департамента по охране 
объектов животного мира Павел Сте-
панов. – Для них «отдыхом» считается 
истребление животных с применением 
техники, от квадроциклов до снегохо-
дов. За рулём автотранспорта они специ-
ально прибавляют скорость, чтобы за-
давить животное из азарта. В отдельных 
районах области существуют целые «мо-
торизированные» бригады по незакон-
ному отстрелу лосей, косуль. Факты ис-
пользования вертолетов во время охоты 
на территории области не установлены».

С начала текущего года сотрудни-
ки департамента провели 1757 рейдов, 
в ходе которых были изъяты 44 ору-
дия охоты. В их числе 25 единиц ог-
нестрельного охотничьего оружия 
(причем 18 нарушителей владели им 
незаконно). Одиннадцать орудий охо-
ты были признаны несоответствующи-
ми международным стандартам гуман-
ного отлова диких животных.

По результатам выявленных право-
нарушений возбуждено более 500 адми-
нистративных дел, по которым назна-
чены штрафы общей суммой 1 млн 180 
тыс. рублей. На сегодняшний день взы-
скано уже 1 млн 169 тыс. 900 рублей.

Выявлен 41 факт незаконной охоты, 
в результате которой незаконно добы-
то 65 охотничьих животных. Живот-
ному миру Кемеровской области при-
чинен ущерб на сумму 2 млн 133 тыс. 
рублей, возмещено 1 млн 300 тыс. 900 
рублей. К уголовной ответственности 
привлечено девять лиц.

Валентина Акимова.

В ноябре Верховный суд РФ выступил с разъяснением 
о том, что охота на диких животных с использованием 
вертолета квалифицируется как уголовное преступле-
ние. Независимо от того, промахнулись стрелки или 
нет и каков размер причиненного ущерба. Однако для 
Кузбасса гораздо более актуальна проблема «назем-
ных» браконьеров…

Являюсь собственницей двух 
квартир, расположенных в област-
ном центре. В уведомлении об упла-
те имущественных налогов за 2016 
год указано, что налоговая ставка 
на эти квартиры разная: на одну – 
0,10%, на другую – 0,20%. У соседа 
в собственности две машины – на-
логовая ставка тоже разная. Раз-
ве для собственников однотипных 
объектов предусмотрен повышаю-
щий коэффициент?

Вера Сидоренко.
г. Кемерово.

Отвечает начальник отдела на-
логообложения имущества и дохо-
дов физических лиц управления 
ФНС России по Кемеровской обла-
сти Жанна СИЛОНОВА:

– Нет, дело не в этом. Налоговый ко-
декс РФ наделяет муниципалитеты пра-
вом самостоятельно устанавливать диф-
ференцированные налоговые ставки на 
однотипные объекты. При этом величи-
на налоговой ставки зависит от кадастро-
вой стоимости объектов налогообложе-
ния, от вида объектов налогообложения, 
их местонахождения, а также от видов 
территориальных зон, в границах кото-
рых расположены эти объекты.

Так, решением Кемеровского город-
ского Совета народных депутатов №438 
от 27.11.2015 г. «Об установлении и вве-
дении в действие на территории Кеме-
рова налога на имущество физических 
лиц» налоговые ставки установлены, 
исходя из вида объекта налогообложе-
ния и его кадастровой стоимости.

Например, для жилого дома с када-
стровой стоимостью до одного милли-
она рублей включительно размер на-
логовой ставки составляет 0,1%. А если 
речь идет о квартире (другой вид объ-
екта налогообложения), такая ставка 
применяется к объекту с кадастровой 
стоимостью уже до двух миллионов ру-
блей включительно.

Ставка 0,2% применяется к жилому 
дому с кадастровой стоимостью свыше 
одного миллиона рублей до трех мил-
лионов рублей включительно и к жи-
лым помещениями (комнатам, кварти-

рам) с кадастровой стоимостью свыше 
двух миллионов рублей до четырех 
миллионов рублей включительно.

Размер транспортного налога зави-
сит от мощности двигателя, тяги реак-
тивного двигателя или валовой вмести-
мости транспортного средства в расчете 
на одну лошадиную силу мощности дви-
гателя транспортного средства, на один 
килограмм силы тяги реактивного дви-
гателя, на одну регистровую тонну 
транспортного средства или одну еди-
ницу транспортного средства. Напри-
мер, налог на легковой автомобиль с 
мощностью 60 лошадиных сил исчисля-
ется из расчета 5,5 рубля на одну л. с. и 
составляет 330 рублей. Налог на «легко-
вушку» мощностью от 80,01 до 100 ло-
шадиных сил – из расчета 8 рублей на 
одну л. с. А на снегоходы и мотосани с 
мощностью свыше 100 лошадиных сил – 
из расчета 50 рублей на одну л. с.

По земельному налогу законо-
дательство также предусматривает 
установление дифференцированных 
налоговых ставок в зависимости от ка-
тегорий земель и (или) разрешенного 
использования земельного участка.

Узнать точный размер налоговой 
ставки по имущественным налогам за 
соответствующий налоговый период 
можно, воспользовавшись электрон-
ным сервисом «Справочная инфор-
мация о ставках и льготах по имуще-
ственным налогам» (https://www.nalog.
ru/rn42/service/tax/).

Также можно позвонить в Единый 
контактный центр по телефону 8-800-
222-2222 либо непосредственно обра-
титься в налоговый орган по месту на-
хождения объектов недвижимости.

Подготовила  
Валентина Акимова.

Почему 
налог 
разный?



111 (26628)   //  Четверг, 23 ноября 2017итоги конкурса12

Ждут чудо-фены  
и волшебные расчески

Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

Спасибо всем участникам за 
присланные истории о забав-
ных случаях, происшедших с ва-
шими детьми в парикмахерских. 
Было непросто выбрать победи-
телей, но конкурс есть конкурс…

Тройка счастливчиков
1. Первое место и сертификат 

на сумму 1500 рублей для посеще-
ния сети парикмахерских отправ-
ляются в город Белово к Татьяне 
Милакиной. Татьяна Дмитриев-
на прислала рассказ, где главным 
героем выступил ее когда-то ма-
ленький сын Вовка. Сегодня Вла-
димир уже сам папа двух маль-
чишек – десятилетнего Димы и 
трехлетнего Саши. Они-то и ста-
нут новыми клиентами наших 
партнеров – «Детской расчески».

«Это произошло в 1982 году в 
Ленинском районе Кемерова. Мы 
с трехлетним сынишкой пришли в 
парикмахерскую. Очередь в муж-
ской зал составляла десять чело-
век. Мой сын был самым юным. 
Мы заняли очередь и стали ожи-
дать. Я перечитала сыну детские 
журналы, успели мы с ним и пори-
совать, и съесть печенье, взятое с 
собой. Так прошло около полуто-
ра часов. Даже взрослые мужчины, 
не выдержав ожидания, уходили, 
только самые стойкие оставались. 
И вот мой Вовчик встал и начал 
расхаживать около мужчин, си-
дящих в ожидании своей очереди. 
Он демонстративно гладил себя по 
голове и говорил: «Вот хожу здесь, 
лофматый, как бегемот, никак не 
могу подстричься…» Эти слова он 
произнес раз десять. Мужчины 
засмеялись, и первый по очереди 
уступил ее нам… Радостный Во-
вка уселся в кресло, парикмахер 
подстригла его. И он, сияя улыб-
кой, вышел из зала и громко опо-
вестил: «Ну вот, теперь я красивый, 
ровненький и кругленький, как 
Колобок». Очередь провожала его 
смехом и пожеланиями быть всег-
да таким красивым!»

2. Второе место и сертификат 
на сумму 1000 рублей достается 
кемеровчанке Юлии Градусовой, 
маме шестилетнего Давида. Юлия 
поведала о походах с сыном к лю-
бимому мастеру с большой тепло-
той и ноткой юмора:

«Диск с мультфильмами про 
Машу и пульверизатор с водой – 
без этих вещей поход к тете Инне 
был невозможен. Парикмахерское 
кресло долгое время было просто 
каруселью, а сам процесс стрижки 
происходил в постоянном «похо-
де» из одного угла комнаты в дру-
гой. И недолгая остановка в пути 
давала возможность на пару ло-
конов приблизиться к идеальной 
стрижке. Спокойное отношение 
к расставанию с частью волос по-
купалось обещанием разрешить 
самому собрать волосы щеткой 
в совок и шваброй вымыть пол, 
предварительно разбрызгав воду 
из пульверизатора!».

3. Третье место и сертификат на 
500 рублей получает Елена Русина, 
мама восьмилетнего Всеволода:

«Сева в парикмахерской всегда 
засыпает. Так магически на него 
действуют руки любого цирюль-
ника. Обычно он молчит в таких 
заведениях. Но однажды на во-
прос «Как тебя подстричь, де-
точка?» выдал очень конкретно: 
«Стригите так, чтобы я на вас не 
обиделся и в садике никто чтобы 
не смеялся!»

Слово родителей
ИРИНА ГЛУХОВА,
мама Ратибора и Данимира:

– Никогда не забуду первую 
стрижку своего старшего – Рата. 
Кто-то придумал, что в год всех 
детей надо стричь. Мы с му-
жем подошли к этому делу от-
ветственно: изловили оруще-
го ребенка и с горем пополам 
подстригли его жужжащей ма-
шинкой. До сих пор как вспом-
ню – вздрогну. Со вторым я уже 
такой ошибки не совершу. Если 
есть необходимость в стриж-
ке, пусть это проходит как мож-
но незаметней, в форме игры, 
при купании, во сне, на руках 
у папы... Потом мы как-то рез-
ко переросли детские парикма-
херские и уже в два года пошли 
с папой в обычную. Любимого 
нашего мастера зовут Евгения, 
и она нашла контакт с сыном. У 
них свои темы для разговоров, 
свои секретики.

АЛЕКСЕЙ БЕЛЬДИЕВ,
Киселевск:

– Наш Леонид долгое время 
не поддавался уговорам, чтобы 
подстричься в парикмахерской. 
И давить на него было бесполез-
но. Но потом сын стал смотреть 
мультфильм «Губка Боб ква-
дратные штаны». Мультик, со-

гласен, спорный. Но нам он по-
мог. «Леня, хочешь быть таким 
же красавчиком, как Губка Боб?» 

– спросили мы его. «Да!» – сразу 
отреагировал сын и вприпрыж-
ку побежал в парикмахерскую, 
где нам сделали такую же мод-
ную челку, как у главного героя, 
и красивый «спортивный» заты-
лок. Так что не всегда американ-
ские мультики – зло.

ОЛЬГА КОНДРАТЬЕВА,
мама Ани и Артемки:

– С дочерью проблем не было. 
А вот сын почему-то лет после 
трех стал бояться девочек-па-
рикмахеров. «Не пойду к тете» 

– говорит и выбегает. Подруга 
посоветовала найти мужчину. 
И сегодня у нас есть чудесный 
Мухаммед, у которого беззвуч-
ная машинка для стрижки волос. 
Это ж какой гениальный марке-
тинговый ход! Ведь многие дети 
боятся стричься именно из-за 
звука работающей машинки!

ЮЛИЯ СУЛТАНОВА,
мама Родиона:

– Родя всегда был послушным 
ребенком. Стриглись без про-
блем. Но годам к четырем-пяти 
он стал задавать тон в парикма-
херской. Периодически дикто-
вал мастеру условия: «Подстри-
гите мне зад покороче, а то у 
меня от него проблемы, жарко 
и все такое… И ухи, ухи подров-
няйте!»

АННА ГОЛДОБИНА,
мама Алеши, Сережи и Миши:

– Больше всех боялся парикма-
херов мой младший сын – Миша. 
Братья радостно сидели в кресле 
у парикмахера и всячески угова-
ривали его: «Смотри, как здоро-
во, и ты такой красавчик будешь 
после стрижки». Но – нет. Пора-
жаюсь мужеству нашего люби-

мого парикмахера Наташи, ко-
торая вытерпела нечеловеческие 
крики малыша. Не сразу наш 
Миша понял, что подравнивание 
челки – это не страшно, и уши 
ему никто не отрежет…

НАТАЛЬЯ ОЛЕННИКОВА,
мама двух сыновей:

– Однажды шестилетний стар-
ший сын Семен ждал меня у сво-
ей прабабушки (я стригла ее сама, 
на дому). Наша старушка была 
нетерпелива и потому позволи-
ла правнуку побыть парикмахе-
ром вместо меня. Сын подровнял 
ей редкие волосики (под платком 
огрехов не видно), а потом решил, 
что он уже большой професси-
онал, и почему бы не привести в 
порядок себя, любимого? В ход 
пошли ножницы, и челка превра-
тилась в неровные клочки… При-
шлось внепланово вести нашего 
красавчика в настоящую парик-
махерскую, чтобы там сделали с 
ним «хоть что-нибудь»…

Областная газета «Кузбасс» и кемеровская сеть парикмахерских для детей 
«Детская расческа» завершили совместный конкурс  
«Стрижка – повод для улыбки»

// впечатлились!

ИРИНА ЖУРАВЛЕВА,
руководитель сети «Детская 
расческа»:

– Мы благодарим всех, кто 
принял участие в конкурсе. 
Спасибо за такие чудесные 
и трогательные работы. Они 
были по-доброму смешными 
и местами очень забавными. 
Дети – это такой источник не-
посредственности и искрен-
ности!
Наши мастера знают толк в 
детских стрижках, и в их прак-
тике тоже случается много 
забавного. А еще они с легко-
стью могут увлечь непосед и 
успокоить трусишек, ведь это 
люди, которые в своем серд-
це имеют огромную любовь к 
детям и к своей профессии. 
В их арсенале имеются оча-
ровательные улыбки, мягкий 
голос, ласковые руки и масса 
приспособлений. Мыльные 
пузыри и игрушки, чудо-фены 
и волшебные расчески... В по-
мощь и наши администраторы 

– профессионалы своего дела. 
Они не оставят малыша без 
внимания и всегда помогут 
развлечь его во время стриж-
ки. Поэтому в наших парикма-
херских всегда весело. Яркие 
кресла-машинки, игровой 
уголок, мультики на выбор, 
аквариум с живыми рыбками, 
ну и, конечно же, волшебная 
атмосфера. Мы ждем вас.
«ДЕТСКАЯ РАСЧЁСКА» – ЭТО:
■ Первая стрижка (срезание 
первого локона на память, фо-
тосъемка).
■ Стрижки для мальчиков и 
девочек от полугода.
■ Праздничные прически на 
любое торжество (выпускные, 
дни рождения и т.д.).
■ Фигурные выстриги и пле-
тение косичек.
■ Аквагрим и блеск-тату.
г. Кемерово, ТЦ «Радуга», 2-й 
этаж (пр. Шахтеров, 54б), тел.: 
8-913-293-51-01; ТРЦ «Аврора», 
3-й этаж (пр. Московский, 19), 
тел.: 8-913-403-3351; ТРК «Зим-
няя Вишня», 3-й этаж (пр. Лени-
на, 35), тел.: 8-913-405-98-05.

 Давид умеет не только стричься, но и убирать за собой в 
парикмахерской.

 В «Детской расческе» весело!
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Мамы с ВИЧ-статусом

От первого лица
…В свои 30 лет Марина* (имя 

героини изменено. – Ред.) ждет 
уже третьего ребенка. Двух пер-
вых она родила будучи здоровой. 
ВИЧ у нее сравнительно недавно 

– с 2013 года. А узнала она о диа-
гнозе в 2014-м, когда поехала по-
учиться и поработать в Москву и 
там попала в больницу. Улыбчи-
вая, позитивная, свою историю 
она рассказывала без тени по-
зерства:

«Первой моей реакцией на со-
общение о диагнозе были слезы. 
И вопрос: «Ну почему именно я? 
Я же не наркоманка!» О том, что 
ВИЧ передается через незащи-
щенный секс, знала. Но не ду-
мала, что это может коснуться 
меня.

Выяснилось, что заразивший 
меня мужчина во время нашего 
романа о своем ВИЧ-статусе уже 
знал. Как знал и о том, что у меня 
двое детей. Но обиды на него я не 
держу, ведь я сама не предохра-
нялась. Плакала я тогда сильно. 
Страшно было не жить с ВИЧ, а 
встать на учет, чтобы получить 
терапию. Почему-то я очень бо-
ялась быть учтенной.

Отношений с мужчинами 
какое-то время избегала вооб-
ще, без объяснения причины. 
Потом стала объяснять. Но тем, 
кому говорила, было наплевать.

Со своим нынешним мужем 
познакомилась уже в Кузбас-
се, когда вернулась из Москвы. 
Честно рассказала ему о про-
блеме. Он тоже оказался ВИЧ-
положительным. И тоже не по-
лучал терапию – боялся, что 
через СПИД-центр на работе уз-
нают о его диагнозе.

Рождение ребенка мы пла-
нировали. И на учет в женскую 
консультацию я встала в ранние 
сроки: за это женщине предо-
ставляются определенные вы-
платы, пусть и не очень большие. 
Боялась, конечно, как там отре-
агируют на мой диагноз. Но, ви-
димо, такие, как я, здесь давно 
не редкость, никто из персонала 
не испугался. Мне посоветова-
ли как можно быстрее обратить-
ся в СПИД-центр и начать полу-
чать там специфическое лечение, 
чтобы ребеночка не заразить. 
Объяснили, что такое возмож-
но. Я послушалась – и оказалось, 
что ничего страшного в учете 
нет. Врачи СПИД-центра отнес-
лись ко мне очень доброжела-
тельно, работодателю никто о 
моем диагнозе сообщать не стал 

– это вообще считается разгла-
шением врачебной тайны.

Муж после меня тоже в 
СПИД-центр пошел. Но ему на 

прием пришлось записываться 
в очередь, а вот для беременных 
там «зеленая улица». Сейчас он 
проходит обследование, ведь ле-
карства ВИЧ-положительным 
подбирают, исходя из состояния 
их здоровья. А у него здоровье 
на данный момент, увы, слабое.

Я сходила и к психологу цен-
тра. Она сказала, что сообщать 
родственникам о диагнозе или 
нет – решать мне самой, делать 
это я не обязана. Ведь при бы-
товых контактах ВИЧ не зара-
зен. Детям я ничего говорить не 
стала, они еще маленькие. Роди-
телям – тоже, чтобы не было у 
них лишних переживаний. А вот 
младшей сестре сказала. Ей 18 
исполнилось, кавалер появил-
ся, и я не хочу, чтобы она мои 
ошибки повторяла. Пообещала 
сама покупать ей презервативы, 
если будет такая необходимость. 
Сначала сестра отнеслась к мо-
ему ВИЧ-статусу настороженно, 
а сейчас общаемся, как раньше. 
Ну, еще некоторые друзья зна-
ют. Спрашивают, а как же бере-
менность? Я отвечаю: «А почему 
нет? Если соблюдать назначения 
врача и аккуратно принимать 
лекарства, ребенок родится здо-
ровым».

Я лечусь аккуратно. Когда 
мне только назначали терапию, 
врачи объяснили, что к ней надо 
привыкнуть. Побочное действие 
в виде тошноты было совсем ко-
ротким и прошло за неделю. А 
может, это вообще был токси-
коз?

Последние анализы говорят, 
что вирусная нагрузка у меня 
сейчас не определяется. Это зна-
чит, что мне могут разрешить 
рожать самой. Теперь операцию 
кесарева сечения будущим ма-
мам с ВИЧ-статусом назначают 
лишь по необходимости, а если 
показаний к ней нет, то женщин 
не оперируют. Зачем лишняя 
травма, после которой придет-
ся восстанавливаться с малень-
ким ребенком на руках? Как вра-
чи посоветуют, так я и сделаю, я 
им доверяю.

После родов буду продол-
жать терапию. Уже не ради ма-
ленького, а ради себя. Мне те-
перь троих детей поднимать, 
болеть и умереть от СПИДа не 
имею права».

С точки зрения  
медицины

«Наличие вируса иммуно-
дефицита человека не являет-
ся показанием для прерывания 
беременности, – подтверждает 
акушер-гинеколог Кемеровско-
го областного центра профилак-
тики и борьбы со СПИДом и ин-
фекционными заболеваниями 
Ольга Коростелева. – Для пред-
упреждения заражения ребенка 
от матери назначается трехэтап-
ная химиопрофилактика. Жен-
щины получают специфические 
антиретровирусные препараты в 
течение беременности и во время 
родов. Младенцы – сразу после 
рождения. Если будущие мамы 
аккуратно выполняют назначе-
ния врача и не пропускают прием 
лекарств, их дети могут родить-
ся здоровыми с вероятностью до 
98-100%. Если принимают ле-
карства нерегулярно или не при-
нимают вообще, риск вертикаль-
ного пути передачи ВИЧ ребенку 
возрастает до 40-60%».

Все СПИД-центры России 

работают по клиническим ре-
комендациям, утвержденным 
Минздравом. Это значит, что 
никакой «самодеятельности» в 
сопровождении беременных с 
положительным ВИЧ-статусом 
врачи не допускают. Для каждой 
лечебно-консультационнная ко-
миссия составляется индивиду-
альный план терапии. Первый 
контроль эффективности назна-
ченного лечения проводят через 
месяц: доктора оценивают дина-
мику, смотрят, снижается ли ви-
русная нагрузка, повышается ли 
иммунитет. Если пациентка жа-
луется на выраженные побоч-
ные эффекты или количество 
ВИЧ в крови снижается медлен-
но, лечение корректируют и че-
рез месяц вновь приглашают ее 
на контрольное обследование.

«Если всё хорошо, бесплатно 
выдаем необходимые препараты 
на следующие три месяца, а за-
тем обследуем вновь, – уточня-
ет Ольга Коростелева. – Очень 
важно взять на учет таких бе-
ременных в ранние сроки. Ведь 
если женщина обратится позд-
но, она не успеет пройти курс не-
обходимой терапии. Если бли-
же к родам вирусная нагрузка 
опускается ниже определенного 
уровня или ВИЧ не определяет-
ся в крови женщины вообще, по 
нашим рекомендациям она дей-
ствительно может рожать сама. 
Разумеется, в том случае, если у 
нее нет другой серьезной пато-

логии. Сегодня так рожает поч-
ти каждая третья женщина, жи-
вущая с ВИЧ».

«Плюс»  
сильнее «минуса»...

Впрочем, в практике акуше-
ров-гинекологов Кузбасса не 
редкость случаи, когда на ран-
них сроках беременности ана-
лизы на ВИЧ у женщины от-
рицательные, а при повторном 
обследовании вдруг выявляют 
вирус.

«На самом деле это проис-
ходит не «вдруг», – возражает 
акушер-гинеколог областного 
СПИД-центра Ольга Коросте-
лева. – Бывает, что беременная 
и первый анализ сдает уже бу-
дучи ВИЧ-положительной, но 
при этом она находится в так 
называемом «немом окне». То 
есть вируса в ее крови еще очень 
мало, и тест-системы его просто 
не улавливают. А ко второму об-
следованию вирусная нагрузка 
возрастает. А бывает, что жен-
щина заражается уже во время 
беременности. Сегодня огром-
ной проблемой являются так на-
зываемые дискордантные пары, 
в которых один из партнеров 
ВИЧ-положительный, а другой 
пока что здоров. Если они прак-
тикуют незащищенный секс, 
ВИЧ-отрицательный партнер со 
временем тоже заражается».

Чтобы предупредить зара-
жение женщин во время бере-
менности и профилактировать 
передачу ВИЧ их детям, област-
ной департамент здравоохра-
нения еще несколько лет назад 
издал специальный приказ. В 
соответствии с ним медики жен-
ских консультаций Кузбасса ста-
ли предлагать добровольно об-
следоваться на ВИЧ не только 
женщинам, вставшим на учет 
по беременности, но также их 
мужьям. Учитывая, что мужчи-
ны могут просто не знать своего 
ВИЧ-статуса.

В 2016 году в области было 
выявлено 186 пар, где мужчина 
оказался ВИЧ-положительным, 
а его беременная жена – ВИЧ-
отрицательной (годом ранее та-
ких было зарегистрировано 156). 
Всем этим женщинам тоже была 
назначена трехэтапная химио-
профилактика.

«К сожалению, не все беремен-
ные относятся к нашим назначе-
ниям ответственно, – констати-
рует Ольга Коростелева. – Одни 
попадают под влияние так назы-
ваемых СПИД-диссидентов, от-
рицающих само существование 
вируса, и по этой причине отка-
зываются от терапии. Другие в 
принципе ведут асоциальный об-
раз жизни. А страдают дети: ведь 
в случае заражения им придется 
в течение всей жизни принимать 
препараты для подавления ак-
тивности ВИЧ. Подчеркиваю еще 
раз: дети ВИЧ-положительной 
женщины могут родиться здо-
ровыми, если она будет сотруд-
ничать с медиками и выполнять 
все назначения. У нас есть паци-
ентки, которые родили таким об-
разом двух-трех здоровых детей».  

Валентина Акимова.

Число ВИЧ-положительных беременных  
в Кузбассе постоянно растет. В прошлом году 
мамами стали 854 такие женщины. Из них 
641 (75%) никогда не употребляли наркоти-
ки и заразились через сексуальные контакты. 
Заражения происходят в том числе и во вре-
мя беременности. Задача медиков – помочь 
женщинам с положительным статусом родить 
здоровых детей.

// справка

Начиная с 1992 года от ВИЧ-положительных матерей в Кузбассе 
родилось 7518 детей. У 621 из них в настоящее время диагно-
стирован вертикальный путь передачи вируса. Большинство этих 
детей появились на свет в последнее десятилетие, когда ле-
карств для профилактики заражения было в достатке.

  Фото Федора Баранова.
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Ты супер, Сонечка!

В приёмной семье  
под опекой  
родной бабушки

По условиям проекта «Ты су-
пер! Танцы» в нем участвуют не 
просто талантливые ребята. Все 
они по разным обстоятельствам 
оказались без попечения родите-
лей. Кто-то живёт в детском доме, 
кому-то повезло с опекунами, а 
кого-то взяли в приёмную семью 
или, что совсем хорошо, усыно-
вили, удочерили.

Наша Соня – под опекой сво-
ей родной бабушки в большой 
приёмной семье. Выходит, что 
Галина Дмитриевна одна в двух 
лицах – опекуна и приёмного ро-
дителя. А двенадцать лет назад 
могла бы стать ещё и тёщей. Всё 
тогда шло к свадьбе единствен-
ной дочки Крючковых – Натальи. 
Потенциальные сваты уже со-
ставляли меню праздничного за-
столья, пополняли список гостей 
с той и другой стороны. Наталья, 
правда, смущаясь, говорила, что 
можно обойтись и без особой 
пышности. А что молвил жених? 
Странно, но как-то надолго затя-
нулся его «мальчишник»…

Небольшой город – что дерев-
ня. Горькую правду узнала На-
талья: считай, что завтрашний 
суженый ей изменил. И уж если 
перед свадьбой случилось такое, 
то что будет потом?

– Не смогу я простить преда-
тельства, мама, – сказала Ната-
лья.

Переубеждать её Галина Дми-
триевна не стала. И муж ее Евге-
ний Андреевич был согласен: из-
мену простить нельзя. К тому же 
несостоявшийся жених и проще-
ния не просил. Даже обрадовал-
ся, что к нему семья Натальи, как 
и она сама, претензий не имеет. 
Хотя могли бы предъявить пра-
ва. Ведь вскоре у Натальи родил-
ся ребенок. А в свидетельстве о 
рождении дочки в графе «отец» 

– прочерк. Но доказывать отцов-
ство несостоявшегося мужа На-
талья не стала.

– И это правильно, – сказали 
ей любящие родители. – И вовсе 
ты не одинокая мама. Ведь у тебя 
есть мы, вся наша семья.

К тому времени семья Крюч-
ковых уже имела статус приём-
ной. И не без участия Натальи…

…Однажды вместе с мамой она 
решила отнести в детский дом 
вещи, из которых сама уже вырос-
ла. А поскольку дома ребёнка в го-
роде нет, в детдоме находились 
малыши и ясельного возраста. 
Один толстощёкий карапуз очень 
понравился Наташе. Дома она 
только его и вспоминала.

– Хорошо, возьмём погостить, – 
сказали родители.

Через несколько дней привели 
они Вовочку назад в детский дом, 
но уже с мыслью обратиться в ор-
ганы опеки. Настолько прикипе-
ли к малышу. И вдруг подбегает 
к Вовочке ещё один карапуз, кри-
чит радостно:

– Брат! Брат!
– Ну да, все они тут братья, – с 

грустной улыбкой произнёс Евге-
ний Андреевич.

– Они действительно братья, – 
подтвердила воспитательница. – 
Слава – старший, Вовчик – млад-
ший.

Вот так и появилось у Наташи 
сразу два приёмных брата. Было 
это 14 лет назад. Сейчас братья 
учатся в техникуме. Оба старо-
сты в своих группах.

Не отрекаются, любя
Потом пополнилась приём-

ная семья еще и двойняшками – 
Анжеликой и Андреем. И сестра, 
и брат учились в коррекционной 
школе. А жили в детдоме. Гали-
на Дмитриевна добилась, чтобы 
Анжелику перевели в общеобра-
зовательную школу. Её девуш-
ка окончила на «4» и «5». После 
техникума с красным дипломом 
поступила в институт. Там сей-
час и учится. Кстати, «титуло-
ванная» званием «Надежда Куз-
басса».

Однажды Анжелика заявила:
– Мама, папа, я хочу поменять 

фамилию на Крючкову.
– Доченька, ты навсегда оста-

нешься нашей, – услышала в от-
вет. – Но ты ведь всё равно бу-
дешь чьей-то женой. И фамилию 
девичью поменяешь.

А вот родная дочь Наташа до 
сих пор Крючкова. Конечно, кто-
то может спросить: почему в та-
кой семье, где чужие дети стали 
родными, своя кровная внучка 
находится под опекой? Неужели 
оставила её Наташа? Нет и ещё 
раз нет! Не только не оставила 

– вместе с родителями боролась 
за нее! Потому что не поверила 

в «приговор» врачей, что из-за 
своей болезни Сонечка долго не 
проживёт. А когда девочку вы-
лечили, выходили вопреки всем 
страшным диагнозам, родители 
сказали Наташе:

– Тебе надо учиться, устра-
ивать свою жизнь. За Соню не 
волнуйся. Она – твоя и только 
твоя дочка.

Сонечке было два года, когда 
студентка-мама написала заяв-
ление, что не возражает против 
опекунства над девочкой её ба-
бушки Галины Дмитриевны. Это 
вовсе не было «отказным» заяв-
лением, просто так сложились 
обстоятельства. А потом, уже 
получив диплом, Наталья уеха-
ла в Санкт-Петербург. Мечта-
ла поскорее обустроиться, при-
обрести своё жильё и перевезти 
туда дочь. Но всё так быстро не 
получилось. В Питер к маме 
Соня прилетала только в гости. 
Рассказывала, как живёт в Гу-
рьевске их большая семья. Ведь 
к Володе, Славе, Анжелике, Ан-
дрею прибавились ещё Наташа и 
Ирина.

С Наташей Соня учится в од-
ной школе №15. И сидят девочки 
за одной партой. Круглая отлич-
ница Соня Крючкова и прилеж-
ная Наташа. В школе искусств, 
где Соня занимается спортив-
ными и бальными танцами, она 
тоже отличница. Медалей, ди-
пломов за победы в городских и 
региональных конкурсах – уже 
не счесть. Кроме того, Соня и 
спортивные секции посещает, 
любит баскетбол и волейбол. А 
ещё зачитывается книгами по 
истории, астрономии. Правда, и с 
куклами пока тоже не рассталась.

Станцует ли в финале?
Наташа слушала Соню и не 

скрывала слёз. Плакала она и за 
кулисами студии «НТВ». И от 
гордости за свою звёздочку-доч-
ку, и от волнения от встречи с ней.

Зал всё ещё рукоплескал Соне 
за танец, за ее выход во второй тур 
проекта, а сама девочка произнес-
ла сквозь улыбку и слёзы:

– Главное, что мама рядом.
В Гурьевск они вернулись 

втроём: Галина Дмитриевна, На-
таша и Соня. Дом Крючковых, 
считай, на окраине города. От 
него до школы искусств надо не-
мало проехать на автобусе. Как и 
до общеобразовательной школы. 
Да, есть машина. Но Евгений Ан-
дреевич работает, а потому возить 
внучку на занятия на своём авто 
может не всегда. Но ещё ни разу не 
сказала Соня, что устала.

И дома она не ленивица. Вме-
сте с приёмными сёстрами, а те-
перь и мамой, наводит порядок. 
Он идеальный. Да, можно сказать, 
что этот дом – полная чаша. Но 
лучше сказать так: дом, полный 
счастливых голосов!

Есть у Крючковых и большое 
подворье с живностью. Там уже 
больше парни помогают. Андрей 
(ему 21 год) только что зашёл в 
дом, доложил родителям обста-
новку. В ответ ласковое:

– Спасибо, сынок!
По возрасту Андрей вроде уже 

и вышел из приёмной семьи. Как 
и его сестра-двойняшка Анжели-
ка. И за Славу Галина Дмитриев-
на уже не получает пособия. Но 
всё равно они, приемные, как и 
было обещано, с ней и с Евгением 
Андреевичем. Очередь на получе-
ние жилья для детей-сирот дви-
жется куда медленнее, чем дети 
вырастают…

Только, пожалуйста, не гово-
рите, что за счёт них Крючко-
вы обогатились. Сейчас на троих 
приёмных детей Галина Дмитри-
евна получает 18 тысяч рублей. 
Плюс около восьми тысяч – её 
пенсия. Разве это много? Потому-
то и трудятся в семье в букваль-
ном смысле круглосуточно. И от 
дачи за городом не отказываются. 
А там и грядки, и лужайки. У дома 
тоже всё в цветах. Красиво живут 
Крючковы. И сор из избы не вы-
носят. Ввиду отсутствия этого 
сора.

Галина Дмитриевна и не отри-
цает, что она счастливая женщи-
на. Столько радости и везения в 
её жизни. Повезло с мужем – Ев-
гением Андреевичем. Познако-
милась с ним… в автобусе. Почти 
как в кино «Москва слезам не ве-
рит». И у Галины, как у героини 
фильма Катерины, уже была доч-
ка. Наташе тогда четыре года ис-
полнилось. Но холостой Евгений 
даже обрадовался такому «при-
даному» невесты. Многие в го-
роде уверены, что Наташа – род-
ная Евгению Андреевичу. Как 
и внучка Сонечка. До сих пор 
Крючковы принимают поздрав-
ления за блестящее выступление 
их девочки в проекте «Ты супер! 
Танцы». Спрашивают: попадет 
ли Соня в финал?

А вот это пока большой вопрос. 
На финальные выступления «Ты 
супер!» приглашены все участни-
ки. Но уже за свой счёт. Требуется 
приблизительно 50 тысяч рублей. 
Для Крючковых это большие 
деньги. Сама Соня всё это пони-
мает. Но продолжает оттачивать 
своё танцевальное мастерство. 
Мечтает о финале.

Мама Наташа дочкой не налю-
буется. Но почему-то до сих пор 
в её глазах блестят слёзы. Будем 
считать, что тоже от счастья.

Галина Бабанакова.

 Соня со своим партнёром Стасом на «НТВ».

 Соня с бабушкой, дедушкой и приёмной сестричкой.  
Фото автора.

– О чём ты мечтаешь? Что хочешь больше все-
го? – спросили нашу 11-летнюю землячку Соню 
Крючкову. 
Тогда Соня, удачно прошедшая кастинг, ещё 
только готовилась к выступлению на «НТВ» в 
программе «Ты супер! Танцы». Другие участ-
ники телепроекта говорили, что мечтают в нем 
победить. А юная гурьяночка, заметно волну-
ясь, призналась: 
– У меня две мечты. Первая и самая заветная: 
увидеть и обнять свою маму. А вторая мечта – 
побывать в лагере «Артек». 
После отличного выступления, скандирования 
зала «Ты супер, Соня!», а также восторжен-
ных отзывов жюри и пропуска во второй тур за 
кулисами девочку ждала… её мама. Наталья 
прилетела в Москву из Санкт-Петербурга, что-
бы обнять дочь и прошептать ей сквозь слёзы: 
– Мы больше с тобой никогда не расстанемся…
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Спасское чудо
Гипотеза о том, что йети на расстоянии оберегают тех людей,  
которым когда-то открылись, получила очередное подтверждение

  Лилия Зенкова с группой кинодокументалистов канала «Дискавери». Во время съемки англичанин 
в костюме йети изображал прошедшего по Спасским лугам «снежного» человека.

Серия невероятных событий, 
ворвавшихся в жизнь Лилии 
Зенковой шесть лет назад, про-
должается.

– Меня выбрал и, похоже, 
«благословил» Дух тайги, Таг 
эзи, «снежный» человек, йети, 
назовите, как хотите, – расте-
рянно-благодарно пожимает 
плечами 69-летняя Лилия Васи-
льевна из Таштагола. – И скажи 
кто раньше, что такое случится 
со мной, ни за что бы не повери-
ла – ни во встречу с ним, ни в по-
дарок, ни даже в то, что «они», 
йети, дальше «присматрива-
ют» за теми, кому однажды до-
верились (как рассказывал не 
раз известный гоминолог, кан-
дидат исторических наук Игорь 
Бурцев. – Ред.) Я об этом поду-
мала нынче, после того как чуть 
не погибла. До сих пор прийти в 
себя не могу!

Ладонь
То летнее утро 2011 года раз-

делило жизнь Лилии на «до» и 
«после»… Она, материалистка, 
романтик в душе, тогда еще не 
пенсионерка, а сотрудник адми-
нистрации района, не верила в 
местные разговоры про Духа тай-
ги. Про большие следы на снегу, 
про явно сплетенные кем-то арки 
из деревьев в тайге, про дошед-
шие до XXI века, запрещенные 
старыми шаманами, но вырвав-
шиеся после их смерти и начав-
шие ходить по округе рассказы о 
встречах с Таг эзи, о крайне ред-
ком его интересе к людям, о рас-
положении иль наказании…

– Мы с мужем с вечера приеха-
ли отдыхать на любимое место, 
на Спасские луга, – вспомина-
ет Лилия. – Там самый краси-
вый закат. Тишина. Плеск воды. 
Вдохновение. Только там я могу 
быть сама собой. Ведь немного 
пишу стихи, немного рисую… И 
я полночи читала вслух стихи… 
Потом муж прилег, уснул у ко-
стра, а я ушла и только задрема-
ла в машине…

…Как вдруг в начале пятого, 
когда рассвет врывается в Гор-
ную Шорию так внезапно, буд-
то разом сняли крышку с горной 
котловины и солнце заняло свой 
командный пост, Лилия просну-
лась.

– Открыла глаза, сижу в ма-
шине, стекло опущено, моя рука 

– локоть, плечо – снаружи. Чув-
ствую – нежное прикосновение. 
Поворачиваю голову – меня по 
плечу ласково гладит мохнатая 
серая рука. Шерсть сплошная, 
большая, но нежная, шелкови-
стая, – помнит до мельчайших 
подробностей Лилия. – Не испу-
галась, в голове зазвучало: «Не 
бойся!» Не чужой голос был – 
телепатия, верно. И существо – 
высокое, за метр восемьдесят, 
покрыто шерстью, похоже на че-
ловека, на двух ногах, сутулое, 
убрало руку и ушло к скалам, за 
деревья…

Прикосновение его, а скорее, 
её (похоже, то была самка йети), 
Лилия запомнила навсегда. По-
том, осенью 2011-го, рассказала 
об этом случае на Международ-
ной конференции по гомино-
логии, собравшей в Таштаголе 
гоминологов (исследователей 
йети), криптозоологов, антро-
пологов, зоологов из пяти стран. 
И, убедившись, что, несмотря на 
споры ученых вообще по пово-
ду существования йети на свете 
(и в Горной Шории в частности), 
ее случай в банк данных приня-
ли, что ей поверили, Лилия еще 
долго пыталась понять, почему 
встреча с йети выпала именно ей. 
Выяснила: очевидцев-контак-
теров в Шории за прошлый век 
были единицы. А в веке нынеш-
нем – она первая. Задумалась…

– Чем же я такое доверие за-
служила? Разве что стихами. 
Они несовершенны, просты, но 
«снежная» женщина в них мою 
любовь к Горной Шории, к при-
роде поняла, почувствовала… 
Наверняка ночь ее с нами рядом 
застала, она меня и слушала. До-
ждалась, когда все уснули, чтоб 
осторожно пройти, но не удер-
жалась, меня за плечо тронула, 
разбудила, «благословила»...

Игорь Бурцев, директор Меж-
дународного центра гоминоло-
гии, тогда же на конференции в 
Таштаголе, после экспедиций в 
Азасскую пещеру и на Каратаг, 
где нашли следы и даже волосы 
йети, пояснил, что из сообще-
ний ряда очевидцев по миру по-
нятно: йети притягивает искус-
ство и искренние эмоции.

Еще, зная из шорских легенд, 

что у Таг эзи принято одаривать 
людей, которым он открылся, 
Лилия позже поняла: и она тоже 
дар получила.

– Я же мечтала о внучках, – 
объясняет Лилия Васильевна. – 
И надо же – известие, что стану 
бабушкой, пришло именно по-
сле встречи с йети!

Метро
И вот в конце минувшей зимы, 

как раз к дочке, в гости и чтобы 
помочь с двумя малышками, Ли-
лия и поехала с мужем в Петер-
бург. Прожив там три месяца, со-
брались домой.

– Внучки поправились после 
болезни, начали снова ходить в 

детсад… Дочка пришла вечером с 
работы, сказала: завтра ей нужно 
«больничный» лист в управление 
отвезти, это в центр, и давайте 
поедем вместе, потом прогуляем-
ся напоследок. Так на следую-
щий день втроем и поехали.

Спустились в метро. Подъез-
жаем к станции. И – всё! Крики, 
страх, давка, столпотворение. 
Мы попали в теракт, только еха-
ли в другом вагоне… Было очень 
страшно, боялись в давке друг 
друга потерять. Мы еще не зна-
ли, сколько жертв. (Напомним, 
теракт был совершен 3 апреля в 
14.33, погибли 15 пассажиров и 
сам террорист, 103 – пострадали, 
еще одно устройство было най-
дено на другой станции и обез-
врежено. – Ред.)

Как оказались наверху, не 
помню. До дома добрались толь-
ко к девяти часам вечера. Столь-
ко ехали в автобусе «2м», это 
метро по поверхности. Автобус 
был так набит стоявшими людь-
ми, что меня вдавили в стекло. 
Онемело всё, отказывали ноги. 
Меня потом лечили питерские 
врачи, и вот уже в Кузбассе вос-
станавливаюсь полгода… Так 
кто или что нас спасло? Про Таг 
эзи, про Шорию, по ней соску-
чившись, я вспоминала каждый 
день. И благодарна была, что мы 
с мужем и дочкой оказались в 
другом вагоне, что целы все…

Лариса Максименко.

P.S. Как пояснил гомино-
лог Бурцев, действительно 
не раз бывало, что йети обе-
регали друзей на расстоянии. 
Это связано с их способно-
стью подключатся к инфор-
мационному полю планеты, 
узнавать близкое будущее и 
телепатически направлять 
человека в безопасное место. 
«Даже я давно чувствую: йети 
за мной во всех экспедициях и 
поездках приглядывают. И 
с Лилией Зенковой всё мог-
ло произойти именно так», – 
комментирует Бурцев.

// тем временем

ВАШ БРАТ-ЙЕТИ, 
СЭР!
Первое в мире видео самки 
бигфута в США было снято 20 
октября 1967-го Паттерсо-
ном и Гимлином. Эту запись 
первыми в мире в 1971-м из-
учили в СССР участники се-
минара по реликтовым гоми-
ноидам (при Дарвиновском 
музее), Бурцев – в их числе. 
С помощью экспертов – био-
механика, сотрудников ин-
ститута протезирования, на-
учно-технического отдела 
МУРа, скульпторов-анатомов 
и других – наши исследова-
тели доказали: видео – не 
подделка, бигфут реален.

– В честь 50-летия фильма 
Паттерсона-Гимлина мы про-
вели в Москве конференцию, 
и исследования из США, уже 
с компьютерным анализом, 
подтвердили: снятое – ре-
ально… К тому же за полвека 
база, накопленная нами, по 
местам встреч с йети по миру, 
измеряется уже тысячами 
очевидцев. Следы изучены 
морфологами, криминалиста-
ми, биомеханиками. Волосы – 
методами электронной микро-
скопии и молекулярной био-
логии, – перечисляет Бурцев. – 
Есть фото- и видеоматериалы, 
но фильм Патерсона-Гимлина 
так и не имеет равных.
В последнее время эксперты 
особо изучают съемку кузбас-
ских йети. (В 2010-м туристы 
сделали несколько кадров, в 
2015-м художник встретил в 
тайге йети, сделал сразу на-
бросок на бересте и чуть поз-
же дома – портрет. – Ред.)

– А недавно в Международ-
ный центр гоминологии при-
шло изображение британ-
ского йети, – говорит Бурцев. 

– И… он оказался похож, тоже 
с бородой, как на первых ка-
драх и портрете из Кузбасса…

  Игорь Бурцев (справа) во время экспедиции в Горную Шорию в 
поисках следов йети, 2011 год.



111 (26628)   //  Четверг, 23 ноября 2017детская комната16

Нескучная дорога к сочинению
// образование

Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

// наш конкурс

– Светлана Викторовна, 
как помочь своему чаду в на-
писании сочинения?

– Первое – никогда не пиши-
те за ребенка. Так он точно ни-
чему не научится. А по сути, су-
етиться нужно гораздо раньше 
школьных лет. Потому как со-
чинять дети начинают с малых 
лет. Здесь главное для родите-
лей – развить этот навык. Сна-
чала ребенок строит простое 
предложение, затем в его речи 
появляются сложные синтакси-
ческие конструкции, а уж потом 
текст. Правильно располагать 
в тексте слова и видеть грани-
цы предложения – этому ребя-
там предстоит научиться уже в 
школе. Первые сочинения ре-
бёнка – это небольшие рассказы 
о своих играх и занятиях, пове-
ствования об интересных про-
исшествиях и забавных случаях, 
о различных жизненных наблю-
дениях за природой и животным 
миром, о первой книге. Порой 
эти первые сочинения-выска-
зывания очень забавны и есте-
ственны. Главное – правдивы. 
В их основе лежат личные впе-
чатления от окружающей жизни, 
наблюдения за внешним миром, 

мысли, чувства, интересы юных 
авторов.

– Роль родителей, получа-
ется, велика. Они – первые 
учителя, так?

– Да. И очень важно, когда папы 
и мамы участвуют в доверитель-
ной беседе со своим ребёнком, 
помогают правильно отбирать 
слова и употреблять их в речи. 
Родители должны вниматель-
но выслушивать всё, что говорит 
маленький человечек, важно не 
оставлять «почемучек» без отве-
та ни на один интересующий их 
вопрос. Если ребенок постоянно 
задает вопросы и не получает на 
них никаких ответов, то он вско-
ре просто перестанет их задавать. 
Потеряется интерес говорить о 
чём-либо. Вот поэтому взросло-
му желательно участвовать в ди-
алоге, поддерживать интерес к 
беседе, рассказыванию. Словом, 
помогать малышу находить для 
выражения своих мыслей наибо-
лее точные, выразительные фра-
зы. То есть развивать его речевые 
способности. Ребенок не должен 
замыкаться в себе. Ни для кого не 
секрет: если дети умеют рассуж-
дать, рассказывать, то им будет и 
что записать. 

– И вот – начальная школа…
– И уже в начальной школе 

учащихся готовят к написанию 
сочинения. Даётся первое пред-
ставление о сочинении – описа-
нии, повествовании и рассужде-
нии. Первые детские сочинения 
невелики по объему. Для педа-
гога прежде всего важно уметь 
создать творческую атмосферу 
на уроке, подобрать интерес-
ную тему или текст. Чтобы дети 
овладели умениями и навыка-
ми, необходима система упраж-
нений, основанная на принци-
пе постепенного наращивания 
трудностей. Поэтому письмен-
ным сочинениям предшеству-
ют различные обучающие уст-
ные упражнения: ответы на 
вопросы, объедененные темой, 
составление предложений по 
сюжетным картинкам, устные 
рассказы по прочитанному. Вы-
полняя эти упражнения, уча-
щиеся под руководством учи-
теля учатся излагать мысли в 
определенном порядке, после-
довательно.

– Что еще может быть в по-
мощь школьникам?

– Конечно, учебники. Для того 
чтобы учащиеся полностью ов-
ладели умениями и навыками 
написания сочинений по рус-
скому языку и литературе, со-
временные новые учебники со 
значком ФГОС рекомендуют 
множество заданий и упражне-
ний для развития речи. Это и 
изложения разных видов, твор-
ческие задания, сочинения на 
свободную тему, по картинам 
русских художников и тому по-
добное. Разумеется, не каждый 
ученик сможет это сделать без 
грамматических и орфографи-
ческих ошибок, нужно как ми-
нимум почувствовать мысли ав-

тора или художника, понять его 
состояние. Например, «войти» в 
картину. Ещё сложнее проана-
лизировать произведение, текст. 
Любое творчество требует от 
учащегося высокого напряже-
ния и самоотдачи. 

– Что обязательно должно 
отразиться в плане сочине-
ния?

– Вступление. Основная часть. 
Заключение. Во вступлении 
обычно указывается, почему вы-
брана эта тема, о чем будет сочи-
нение. В основной части – опи-
сание, рассказ. Обсудите, о чем 
ребенок будет писать в сочине-
нии, а что можно не упоминать. 
В заключении – подводится итог 
размышлениям, высказывается 
своя точка зрения. Но это общие 
положения. Каждый вид сочи-
нения (рассуждение, описание) 
предполагает свое наполнение 
этих пунктов.

Обсудите тему вместе с ре-
бенком, попробуйте обозначить 
главную мысль: о чем будет его 
сочинение? Какой именно слу-
чай или событие он будет описы-
вать? Какое настроение он хочет 
передать? Соберите материал. 
И составьте план. Без плана не 
получится логически последо-
вательного изложения мыслей, 
поэтому он просто необходим. 
И чем подробнее будет план, тем 
легче будет написать сочинение.

– Какие работы, по вашему 
мнению, заслуживают высо-
кой оценки?

– Точно не те сочинения, в ко-
торых много эпитетов, срав-
нений и фраз, взятых из книг. 
Очень распространенный ва-
риант, используемый учени-
ками, – списать с критической 
статьи или просто скачать гото-
вое сочинение из интернета. Но 

нам, разумеется, всё это видно. 
Можно, конечно, подсмотреть 
структуру похожего сочине-
ния, «позаимствовать» какой-то 
удачный оборот, понравившееся 
сравнение, эпитет. Но не перепи-
сывать! 

Считаю главным – само-
стоятельное написание, каким 
бы оно ни было. Но, к сожале-
нию, мы сами, учителя, порой 
косвенно разрешаем списывать 
тем, «кому не дано» или гово-
рим: «Списывайте и заучивай-
те, чтобы на экзамене воспроиз-
вести хотя бы то, что запомнили 
(чтобы не было «пары»)». Но 
ведь это обман. Нет ничего пре-
краснее самостоятельного про-
чтения великих книг, самостоя-
тельного подхода к теме.

– Какие-то рекомендации 
родителям дадите?

– Читайте своим малышам 
сказки на ночь, читайте при лю-
бой возможности, отбирайте 
хорошие книги! И ваш ребенок 
полюбит такое приятное и нуж-
ное занятие вместе с вами. И в 
школе ему будет гораздо легче 
на уроках литературы и русско-
го языка. Сочинение без чтения 
невозможно. Для меня сказки 
на ночь всегда были счастьем, 
их всегда читал мне почему-то 
папа. Выбор книги, книги-дру-
га – это очень важно. А сегодня 
что? Гад-же-ты (не люблю это 
слово!). Кнопочные дети не уме-
ют писать! На самом деле они и 
читать не умеют, более того – не 
хотят. А зачем? Нажми кноп-
ку – получишь результат! А ведь 
именно с любви к книге начи-
нается всё самое необходимое в 
жизни. В общем, любовь к кни-
ге должна зародиться в раннем 
детстве.

Анна Тимощук.

Областная газета «Кузбасс» и ке-
меровский семейный развивающий 
центр «Гудвин» приглашают вас, 
уважаемые родители, принять уча-
стие в конкурсе «Моя семья –  
моя изюминка».

На конкурс принимаются истории с описанием се-
мейных традиций, принципов воспитания, ярких и по-
учительных случаев из жизни – то есть всего того, что 
отличает вашу семью от других. Поделитесь ценным 
опытом! Для кого-то он может стать примером, а кому-
то просто интересно будет познакомиться с необычны-
ми, забавными, полезными «родовыми привычками».

Три лучшие истории будут отмечены сертификата-
ми на месяц посещения развивающего центра (каждый 

– на восемь занятий).
Конкурсные работы принимаются в письменном и 

электронном виде до 23 января 2018 года. И обязатель-
но оставляйте свой контактный телефон!

Письма следует присылать по адресу: 650991, г. Ке-
мерово, пр. Октябрьский, 28, редакция газеты «Куз-
басс» (пометка: КОНКУРС), или на e-mail ведущей дет-
ской странички Анны Тимощук: anitim7@yandex.ru 
(пометка: КОНКУРС). Все уточняющие вопросы мож-
но задать по телефону (8-3842) 35-39-76.

Знакомая ситуация: в школе задали написать со-
чинение. Сегодняшние дети в этом случае чаще 
всего идут за помощью к родителям. Терпели-
вые мамы и папы стараются объяснить, что и как 
писать. Но чаще просто надиктовывают пред-
ложения. И такая ситуация повторяется вновь и 
вновь… А как должно быть по-другому? 
Об этом мы сегодня поговорим с опытным 
педагогом (25 лет стажа!) Светланой Козяк, 
учителем русского языка и литературы кеме-
ровской средней школы №94.

Фамильные драгоценности – для всех
СЕМЕЙНЫЙ ЦЕНТР 
«ГУДВИН» – ЭТО КОМ-
ПЛЕКСЫ РАЗВИВАЮ-
ЩИХ ПРОГРАММ ДЛЯ 
ДЕТЕЙ РАЗНОГО ВОЗРАСТА, ВКЛЮЧАЮ-
ЩИЕ В СЕБЯ САМЫЕ ЛУЧШИЕ МИРОВЫЕ 
РАЗВИВАЮЩИЕ МЕТОДИКИ, НОВЫЕ ПО-
СОБИЯ И ТЕХНОЛОГИИ:
■ «Вместе с мамой» (для детей от года до двух 
лет);
■ «Учимся играя» (для детей от двух до четы-
рех лет);
■ «Хочу всё знать» (для детей четырех-пяти 
лет);
■ «Шахматы»;
■ «Подготовка к школе» (для детей шести-се-
ми лет);
■ «Путешествия по разным странам мира» 
(программа выходного дня, рассчитана на два 
часа для детей от двух до семи лет);
■ психологическое сопровождение детей.
Кемерово, Серебряный бор, 4.
Тел. 8-913-074-32-85.
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Предолимпийский перевал
// Олимпиада-2018

// хоккей с мячом

 Кузбасский саночник Степан Фёдоров выступал на 
Олимпиаде-2010 в канадском Ванкувере и нацелен 
заработать путёвку на зимние Игры-2018 в Южной Корее.

«Сила, воля плюс характер»

 // спринт- новости

ФУТБОЛ
Сорок пять лет назад, в 
ноябре 1972 года, кеме-
ровский «Кузбасс» вы-
играл чемпионат РСФСР 
и завоевал путёвку в 
первую союзную лигу, 
куда вернулся через 
сезон после дебюта.

Одно из самых знаковых со-
бытий в истории кемеровского 
футбола случилось в Сочи, где 
соперничали победители шести 
зональных турниров первенства 
СССР во втором дивизионе.

В финальной «пульке» наша 
команда под руководством 
главного тренера Владимира 
Шувалова обыграла саратов-
ский «Сокол» (3:1), «Терек» из 
Грозного (3:2), разошлась ми-
ром с липецким «Металлургом» 
и «Даугавой» из Риги (дважды 
0:0) и в заключительном туре 
взяла верх над «Амуром» (Бла-
говещенск) – 1:0. Пять мячей 
на этом турнире забил Виталий 
Раздаев, два – Валерий Колту-
нов. Во всех пяти матчах ворота 
чемпионов защищал Борис 
Русанов, работающий ныне в ХК 
«Кузбасс».

Борис Иванович вспомина-
ет: «Команду достойно поощри-
ли: премиальные (1200 рублей) 
выплатили ещё в Сочи, после 
возвращения домой все, кто 
нуждался, улучшили жилищные 
условия, несколько игроков 
получили возможность купить 
машины «Волга». Но, конечно, 
тогда мы бились не только за 
материальные блага, а прежде 
всего за честь флага родного 
«Кузбасса».

ПЛАВАНИЕ
Новокузнечанка Алек-
сандра Сабитова заво-
евала в Казани серебря-
ную медаль чемпионата 
России в 25-метровом 
бассейне.

Наша 13-летняя земляч-
ка финишировала второй на 
дистанции 200 метров баттер-
фляем, обновив рекорд страны 
среди девушек – 2 минуты 07,34 
секунды. Воспитанница тренера 
Елены Поданевой улучшила 
предыдущее достижение 
(2.11,12) почти на четыре секун-
ды. С национальным рекордом 
первенствовала в этом заплыве 
Светлана Чимрова, которая на 
восемь лет старше сибирячки – 
2.04,36.

На дистанции вдвое короче 
Александра Сабитова уже в 
предварительном заплыве 
обновила рекорд России (58,93) 
в своей возрастной группе, по-
казав результат 57,45 секунды. 
Вчерашний финал националь-
ного чемпионата на «сотке» 
баттерфляем закончился уже 
после подписания этого номера 
газеты в печать. Напомним: в 
апреле нынешнего года Алек-
сандра Сабитова заработала 
«бронзу» чемпионата России на 
«большой» воде именно на дис-
танции 100 метров баттерфляем.

Андрей Тарков.

Сегодня кемеров-
ский «Кузбасс» 
возвращается домой 
из Ульяновска, где 
провёл два матча 
чемпионата России, 
переиграв казан-
ское «Динамо» (7:2) 
и местную «Волгу» 
(6:1).

В поединке с хозяевами 
хет-трик сотворил Денис Иго-
шин, отличились также его 
партнёры Григорий Фёдоров, 
сделавший голевой почин в 
суперлиге, Богдан Павенский 
и Денис Криушенков, устано-
вивший окончательный счёт 
на 87-й минуте.

«Волга» в предыдущем туре 
одолела на своём льду красно-
ярский «Енисей» (5:3), и, по-
хоже, эта победа основательно 
измотала подопечных Вячес-
лава Манкоса. Что, впрочем, 
отнюдь не умаляет достоинств 
кемеровчан, сыгравших с мак-
симальной самоотдачей и так-
тически безупречно. Надеж-
но действовал на последнем 
рубеже обороны «Кузбасса» 
Сергей Морозов, пропустив-
ший мяч только с пенальти в 
середине первого тайма. В ак-
тиве вратаря и голевая переда-
ча Павенскому.

Результат матча в ледовом 
Дворце спорта удивил специ-
алистов и болельщиков и, ко-
нечно, обрадовал тренерский 
штаб «Кузбасса» во главе с 
Алексеем Китьковым: «Эта 

победа очень важна для ста-
новления команды. Мы пре-
взошли волжан в командной 
скорости. Молодые ребята 
плечом к плечу сражались со 
старшими товарищами».

В субботу, 25 ноября, «Куз-
басс» в очередном туре чем-
пионата России принимает 
«Водник» (Архангельск). В ми-
нувший вторник поморы под 
руководством бывшего капи-
тана и наставника «Кузбасса» 
Сергея Лихачёва потерпели 
крупное поражение в родных 
стенах от хабаровского «СКА-
Нефтяника» – 0:7. «Водник» 
в шести матчах набрал семь 
очков, опережая кемеровчан, 
имеющих игру в запасе, на 
один балл. Матч на стадионе 
«Химик» начнётся в 13.00.

Вадим Антонов.

 // тем временем

Сегодня и завтра «Куз-
басс-2», выступающий в 
высшей лиге всероссийских 
соревнований, встретится 
в родных стенах с фарм-
клубом «Енисея». Матчи 
состоятся на стадионе «Хи-
мик». Начало – в 18 часов.
На старте сезона, 15-16 но-
ября, наша «молодёжка» 
под руководством Дмитрия 
Репяха и Сергея Кухтино-
ва обыграла дома «Бай-
кал-Энергию-2» из Иркут-
ска – 7:2, 6:4. Кемеровчанин 
Григорий Фёдоров возгла-
вил список бомбардиров 
«вышки», заработав по си-
стеме «гол плюс пас» 6 (4+2) 
баллов.

Кемеровчанин Сте-
пан Фёдоров вы-
играл первый этап 
Кубка наций по сан-
ному спорту, опере-
див на олимпийской 
трассе в австрийском 
Инсбруке 55 сопер-
ников. А на этапе 
Кубка мира на том 
же треке наш зем-
ляк остановился в 
шаге от пьедестала 
почёта, показав чет-
вёртое время. Что ж, 
как говорится, зачин 
дело красит.

Первенствовал в турнире 
россиянин Семён Павличен-
ко, потеснивший в призовой 
тройке саночников из Австрии 
и Германии. Степан Фёдоров – 
второй среди соотечественни-
ков. Напомним: у нашей муж-
ской команды три лицензии на 
Олимпиаду-2018 в южнокорей-
ском Пхёнчхане (9-25 февраля). 
В столице зимних Игр сборная 
России провела неделю трени-
ровок в начале ноября.

Очередной этап Кубка мира 
состоится в ближайшие вы-
ходные, 25-26 ноября, в немец-
ком Винтерберге, где год назад 
Фёдоров заработал «серебро» 
в спринте (один заезд на уко-
роченной трассе). Правда, эта 
дисциплина не входит в олим-
пийскую программу. Всего же 
в преддверии Игр состоятся де-
вять этапов Кубка мира, в том 
числе два в Северной Америке.

В Новом Свете открыли се-
зон мастера бобслея. На эта-

пах Кубка мира в США рулевой 
двухместного экипажа высту-
пала кемеровчанка Надежда 
Сергеева. В паре с разгоняю-
щей Юлией Шокшуевой наша 
землячка показала 11-й и 15-й 
результаты. Очередной этап 
турнира состоится в Канаде, а 
затем элита бобслея отправит-
ся в Европу. Мастер спорта 
международного класса по лёг-
кой атлетике Надежда Сергее-
ва успешно специализируется 
в новой для себя дисциплине и 
в прошлом сезоне впервые в ка-
рьере заняла пятое место в об-
щем зачёте Кубка мира.

Уроженец города Берёзов-
ский Александр Бессмерт-
ных заявлен в составе сборной 
России на первый этап Кубка 
мира по лыжным гонкам, ко-
торый пройдет 24-26 ноября 
в финском местечке Рука. В 
программе мини-тура: спринт, 
дистанция 15 километров 
классическим стилем и гонка 

преследования на 15 км «конь-
ковым» ходом.

А на прошлой неделе Алек-
сандр Бессмертных стартовал в 
шведском Елливаре и на своей 
коронной «пятнашке» класси-
ческим стилем финишировал 
с десятым временем, проиграв 
40,1 секунды соотечественнику 
Александру Большунову, пока-
завшему лучший результат.

Между тем недавно комис-
сия Международного олим-
пийского комитета (МОК) под 
председательством Дениса Ос-
вальда аннулировала резуль-
таты российских лыжников 
Александра Легкова, Евгения 
Белова, Максима Вылегжанина, 
Алексея Петухова, Юлии Ива-
новой и Евгении Шаповаловой 
на Олимпиаде-2014 в Сочи. По 
мнению комиссии, спортсмены 
виновны в нарушении антидо-
пинговых правил.

Александр Бессмертных не 
фигурирует в «черном» списке, 

но поскольку Легков и Вылег-
жанин выступали на Играх в 
«серебряной» эстафете 4 по 10 
км, то и наш земляк теряет ме-
даль. Федерация лыжных го-
нок России готовит апелляцию 
в Арбитражный спортивный 
суд (CAS). Правда, как показы-
вает практика, первоначальное 
решение, за редким исключе-
нием, остается неизменным.

Комиссия Освальда в бли-
жайшее время рассмотрит дела 
ещё одной группы российских 
спортсменов, которых также 
обвиняют в нарушении анти-
допинговых правил на Олим-
пиаде-2014. Продолжает своё 
расследование комиссия Саму-
эля Шмидта, которая занима-
ется проверкой утверждений о 
существовании в России «госу-
дарственной системы допинга». 
Обе комиссии должны закон-
чить работу до 5 декабря, ког-
да в швейцарской Лозанне нач-
нётся работа исполкома МОК, 
который и рассмотрит вопрос 
о допуске нашей команды на 
Олимпиаду-2018.

Примечательно, что глава 
Независимой общественной ан-
тидопинговой комиссии, почет-
ный член МОК Виталий Смир-
нов в одном из интервью заявил:

– Надеюсь, МОК при голо-
совании действительно будет 
смотреть в будущее и руко-
водствоваться здравым смыс-
лом. Давайте будем исходить из 
того, что мы на Олимпийские 
игры поедем – с флагом, гим-
ном и остальными атрибутами. 
Во всяком случае, не вижу ра-
зумных причин для иного ва-
рианта. Не должно быть кол-
лективной ответственности. 
Никто не должен незаслуженно 
пропустить Олимпиаду, к кото-
рой готовился всю жизнь.

Вадим Антонов.

Кузбасские «сборники» открыли зимний сезон
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Ведущий «Правового поля»  
Дмитрий Толковцев. 

Кадровый подход  
к неотвратимости наказания

// мобильный патруль 

Где взять справку о судимости?
// хочу знать

Санки со страхом
В Новокузнецке благодаря видеозаписи наказан 

мужчина, который привязал к своему автомобилю 
«Нива» санки с малолетней девочкой и катал ее по 
территории парковки одного из гипермаркетов.

Женщина, ставшая невольным свидетелем это-
го «аттракциона» с риском для жизни ребенка, 
сняла все происходящее на видео и обратилась в 
полицию.

В ходе проверки правоохранители выяснили, 
что таким опасном способом девочку «развлекал»… 
ее собственный отец. Сотрудникам полиции муж-
чина пояснил, что перед катанием он проинструк-
тировал дочь о том, как необходимо себя вести, 
если санки вдруг начнет заносить под машину…

С точки зрения закона, столь опасные для жиз-
ни ребенка «игры» полицейские расценили как 
нарушение правил перевозки детей (это часть 3 
статьи 12.23 КоАП РФ), теперь отцу-нарушителю 
грозит штраф до 3000 рублей. Кроме того, он был 
привлечен к ответственности и по линии инспек-
торов по делам несовершеннолетних – за неиспол-
нение обязанностей по содержанию и воспитанию 
ребенка.

Мне нужно получить справку о 
том, что я не был судим. Где ее выда-
ют и сколько она стоит?

Николай П.
г. Мариинск.

Вот какой ответ получен из пресс-
службы ГУ МВД России по Кемеров-
ской области:

«Выдача такой справки – прерогати-
ва МВД России, ведь только в его базах 
есть сведения обо всех судимых или по-
дозреваемых в преступлениях гражданах. 
Предоставлением данной государствен-
ной услуги в Кузбассе занимается Инфор-
мационный центр ГУ МВД России по Ке-
меровской области. С начала 2017 года 
органами внутренних дел региона было 
выдано более ста тысяч таких докумен-
тов.

Подать заявление для получения 
справки о наличии или отсутствии су-
димости могут как граждане Российской 
Федерации, так и иностранные граждане, 
лица без гражданства либо их уполномо-
ченные представители (в этом случае по-
требуется копия доверенности на получе-
ние справки).

Сделать это можно несколькими спо-
собами.

Во-первых, через единый портал пре-
доставления государственных услуг 
(gosuslugi.ru). Во-вторых, через много-
функциональные центры. В-третьих, не-
посредственно в Информационном цен-
тре ГУ МВД России по Кемеровской 
области. И, наконец, через территориаль-
ные органы МВД России по Кемеровской 
области.

При подаче заявления любым из этих 

способов срок подготовки справки со-
ставляет 30 дней с даты регистрации за-
явления в Информационном центре. Пре-
доставляется данная услуга бесплатно.

Заявление, поданное через портал го-
сударственных услуг, будет наиболее 
удобным. Кроме того, при регистрации 
на данном интернет-ресурсе становит-
ся доступным и получение других ус-
луг в электронном виде (например, ин-
формирование о наличии неоплаченных 
штрафов ГИБДД, оплата госпошлин с 
30-процентной скидкой при получении 
различных госуслуг, оплата штрафов 
ГИБДД с 50-процентной скидкой и так 
далее). И все это можно получить не вы-
ходя из дома, используя либо компьютер, 
либо смартфон (соответствующие прило-
жения разработаны для всех популярных 
платформ).

В случае если у вас отсутствует лич-
ный кабинет на едином портале, сотруд-
ники Информационного центра помогут 
вам зарегистрироваться и активировать 
учетную запись, подтвердив вашу лич-
ность.

Перечень документов, необходимых 
для получения справок о наличии или 
отсутствии судимости, а также всю инте-
ресующую информацию о государствен-
ных услугах, предоставляемых МВД Рос-
сии, можно найти на официальном сайте 
ГУ МВД России по Кемеровской области 
(42.мвд.рф, в разделе «Государственные 
слуги»)».

Кадры различных происшествий, зафиксированных кузбассовцами с помощью мобильных 
телефонов, видеорегистраторов и других гаджетов, все чаще позволяют выявлять и наказывать 
нарушителей. Причем порой авторы съемок даже не отправляли их «куда надо»,  
а лишь размещали в Интернете

Приехали…
В Белове полицейские при-

влекли к ответственности роди-
телей «зацеперов».

Недавно в одной из социаль-
ных сетей местные полицей-
ские обнаружили видеоролик 
о том, как пятеро школьников 
катались по дороге, прицепив-
шись к рейсовому автобусу. За-
пись разместил в сети один из 
жителей Белова. И хотя на ка-
драх не было видно лиц юных 
«зацеперов», инспекторы по де-
лам несовершеннолетних суме-
ли установить всех участников 

опасного развлечения: ими ока-
зались подростки в возрасте от 
девяти до 14 лет из микрорайона 
Старо-Белово.

Со школьниками полицей-
ские провели профилактическую 
беседу, а их родители были при-
влечены к административной 
ответственности – за неиспол-
нение обязанностей по содержа-
нию и воспитанию несовершен-
нолетних (ч. 1 ст. 5.35 Кодекса об 
административных правонару-
шениях РФ), за это им грозит ад-
министративный штраф в разме-
ре 500 рублей. Кроме того, семьи 
поставлены на учет в комиссии 

по делам несовершеннолетних и 
защите их прав.

– Сотрудники полиции еще раз 
убедительно просят взрослых 
быть бдительными и всегда кон-
тролировать, где находятся и чем 
занимаются их дети, – напомина-
ют в пресс-службе ГУ МВД России 
по Кемеровской области. – Следу-
ет рассказать несовершеннолет-
ним об опасности так называемо-
го «зацепинга». Кроме того, людей, 
ставших свидетелями опасных 
развлечений детей, мы просим не-
замедлительно сообщать об этом в 
ближайший отдел полиции либо 
просто по телефону «02».

Опасный круг
В Кемерове запись видеорегистратора позволила оштрафовать 

женщину-водителя, которая… «заблудилась» на перекрестке с кру-
говым движением.

Один из участников акции «Мобильный патруль» прислал в соот-
ветствующий раздел на «Правоохранительном портале Кузбасса» (www.
zakon-kuzbass.ru) видео нарушения, которое совершил водитель автомо-
биля «Тойота Рав-4». На улице Свободы в Кемерове женщина, сидевшая за 
рулем кроссовера, выехала на перекресток с круговым движением и дви-
нулась навстречу транспортному потоку, создавая аварийную ситуацию…

Когда в ходе проверки присланное нарушение подтвердилось, сотруд-
ники ГИБДД составили на автолюбительницу административный про-
токол – за «выезд в нарушение Правил дорожного движения на полосу, 
предназначенную для встречного движения» (это статья 12.15 КоАП 
РФ). Ей назначен административный штраф в размере 5000 рублей.

 Эти кадры позволили привлечь к ответственности родителей бело-
вских «зацеперов».

 На записи видно, как кроссовер едет навстречу транспортному потоку.

 Санки, которые новокузнечанин привязал к ма-
шине и катал на них дочь. Фото из материалов по-
лицейской проверки.
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// юбилей

// садовод - садоводу

Дайкон – та же редька, 
только лучше

Единомышленники
Клуб «Цветоводы Кемерова» родился 20 лет назад, объ-

единив несколько энтузиастов декоративного садовод-
ства. Сейчас основной состав клуба насчитывает 75 еди-
номышленников, поставивших целью не только самим 

освоить выращивание цветочных культур, но и научить этому 
садоводов-любителей. И сегодня, подводя итоги, можно сказать, 
что свою задачу клуб успешно реализовал – свидетельством 
тому авторитет и доверие к нему со стороны садоводов Кузбасса.

Рассказывает Ольга Ивановна Белозерцева, бессменный 
председатель клуба «Цветоводы Кемерова»:

– Любительское цветоводство основывается на энтузиа-
стах, но в одиночку трудно поставить полноценный экспери-
мент. К тому же коллективные знания, их обобщение ускоря-
ют внедрение новых культур в отечественное цветоводство. 
Последовательное изучение поведения культур позволяет 
избежать ошибок и потерь.

За 20 лет нами разработано и действуют поныне несколь-
ко программ:

– изучение культур, ранее не выращиваемых в Сибири;
– демонстрация наших достижений посредством выставок 

и ярмарок;
– благотворительность.
Важность изучения культур обусловлена не только любо-

знательностью, оно имеет прикладное значение. В последние 
годы рынок заполонил разнообразный посадочный матери-
ал, но все ли предлагаемые виды пригодны для возделыва-
ния в нашей климатической зоне? Чтобы ответить на этот во-
прос, члены клуба закупают новинки, выращивают по всем 
рекомендованным правилам и по полученным результатам 
дают обоснованное заключение.

На выставках и ярмарках используем свой шанс расска-
зать посетителям о новых растениях и условиях их выращи-
вания. Кроме того, знакомим с новыми сортами, прошедши-
ми апробацию в регионе. Кстати, в числе членов клуба есть 
немало истых коллекционеров, у которых численность со-

браний (скажем, гладиолусов, лилий, флоксов или георги-
нов) составляет десятки, а то и сотни единиц.

Благотворительностью занимаемся с самого начала – 20 
лет. Обеспечиваем посадочным материалом детские дома, ин-
тернаты для престарелых, реабилитационные центры, боль-
ницы, школы, православные приходы. Последние два года эту 
работу проводим по соглашению с городской администрацией 
(отделом строительства дорог и благоустройства).

Помимо, так сказать, профессионального общения и об-
мена опытом, членов клуба связывают добрые дружеские от-
ношения. Мы все вместе чествуем юбиляров, совершаем по-
знавательные туристические поездки по Кузбассу, побывали 
в Красноярске, Томске, Бийске, Барнауле, Горном Алтае.

Наш клуб – организация общественная. Мы всё дела-
ем сами: проводим занятия, организуем выставки-ярмарки, 
другие мероприятия. И если раньше мы могли рассчитывать 
на спонсорскую помощь в оплате транспорта или бесплат-
ном помещении для занятий, то сейчас за всё нам приходит-
ся платить самим. Особенно удручает, что в областном цен-
тре как не было, так и нет публичного выставочного зала, где 
могли бы демонстрировать свои достижения увлеченные 
люди – самодеятельные художники, прикладники, флори-
сты, цветоводы. Для наших выставок в последнее время мы 
используем открытые площадки, а будь в наличии закрытое 
помещение, могли весь сезон – с мая по октябрь – радовать 
горожан и гостей областного центра парадом цветов…

Как я уже сказала, клуб объединяет около сотни любите-
лей цветов, и двери его открыты для всех желающих обрести 
новые знания. В наших рядах сегодня большинство состав-
ляют пенсионеры в возрасте 65-85 лет, но солидные годы не 
мешают нам заниматься любимым делом, помогать начина-
ющим садоводам осваивать премудрости цветоводства.

Приглашаем на торжества в честь 20-летия клуба, которые 
состоятся 28 ноября в областной научной библиотеке в Ви-
тражном зале. Начало в 12 часов.

Несколько лет подряд выращиваю 
дайкон, или японскую редьку. О том, 
что эта культура у нас пока мало из-
вестна, могу судить по реакции соседей 
по товариществу, которые все расспра-
шивают о ней. Поэтому и решила поде-
литься своими наблюдениями.

Самые ярые поборники дайкона – 
японцы, которые включают эту редь-
ку в свой рацион так же часто, как мы 

– картошку. Ценится этот овощ за низ-
кую калорийность и высокое содержа-
ние ферментов. В отличие от обычной 
редьки в дайконе отсутствует горчич-
ное масло, потому нет и жгучести, мя-
коть нежна и сочна. К тому же содер-
жится настоящий кладезь макро- и 
микроэлементов, таких как кальций, 
калий, магний, йод, селен, железо, фос-
фор, медь, натрий и другие. Богатое со-
держание этих элементов в дайконе 
помогает сохранять здоровыми лег-
кие, печень, сердце, поддерживать нор-
мальный состав крови. А присутствие 
витаминов С, РР, группы В делают про-
дукт незаменимым для профилактики 
простудных заболеваний, при наруше-
ниях работы пищеварительной и цен-
тральной нервной системы.

Диетологи рекомендуют включать 
дайкон в свой рацион людям, мечтаю-
щим избавиться от лишних килограм-
мов.

Вот один из популярных рецептов 
(расчет на 2-3 порции):

дайкон (300 г) очистить от кожи-
цы, натереть на крупной терке; голов-
ку сладкого лука нарезать полукольца-

ми; стручковую фасоль (50 г) отварить, 
нарезать кусочками. Все перемешать. 
Приготовить заправку: соединить кун-
жутное масло, мед и столовый уксус (все 

– по 1 столовой ложке), взбить венчиком. 
Залить заправкой овощи и поставить 
на 1 час для пропитки в холодильник. 
Перед употреблением посыпать салат 
кунжутными семечками и полить сое-
вым соусом по вкусу. Салат готовят не-
посредственно перед употреблением, 
поскольку срок его хранения невелик – 
около суток в холодильнике.

Больших ограничений в потребле-
нии дайкона нет, но с осторожностью 
его нужно включать в рацион людям, 
страдающим гастритом, подагрой, яз-
вой желудка и 12-перстной кишки. Да и 
практически здоровым людям злоупо-

треблять этим овощем не следует. Те же 
японцы, ежедневно съедая около 300 г 
овощей, дайкону отводят пятую часть, 
то есть около 60 г.

При выращивании дайкона надо 
помнить, что это растение короткого 
дня. Потому сев проводят, как и редьку 
зимних сортов, в июле, когда день по-
шел на убыль и уже нет опасности, что 
вместо образования корнеплодов рас-
тения начнут цвести.

Поскольку длинные корнеплоды со-
храняют форму только в рыхлой почве, 
участок нужно тщательно подготовить - 
сделать глубокую перекопку, под кото-
рую добавить крупнозернистый речной 
песок (глинистый еще больше «спека-
ет» землю), хорошо перепревший пере-
гной. Семена заделывают в бороздки 
глубиной 1,5-2 см на расстоянии не ме-
нее 5-8 см друг от друга.

Выращивая дайкон, нельзя забывать 
о поливах — при высокой температуре и 
недостатке влаги корнеплоды становят-
ся остро-горькими и грубыми на вкус. А 
если полив нерегулярен, перемежает-
ся с подсушиванием, корнеплоды чаще 
всего растрескиваются.

Первые корнеплоды я снимаю в пер-
вых числах сентября, использую в са-
латах вместо редиски. В конце месяца 
убираю весь урожай. После просуш-
ки закладываю на хранение в погреб-
ячейку. Правда, насколько долго кор-
неплоды хранятся, сказать не могу 

– последние съедаем во время длинных 
новогодних выходных.

Надежда Губарева.

// коротко

ХОЗЯЙКАМ  
НА ЗАМЕТКУ
ЭТИ СОВЕТЫ ПОМОГУТ ВАМ  
РАЦИОНАЛЬНО ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
ВЫРАЩЕННЫЕ В СВОЕМ САДУ 
ОВОЩИ.

■ Огурцы, засоленные в открытой 
посуде (бочках, кастрюлях), не бу-
дут плесневеть, если поверх них 
уложить нарезанный стружкой 
хрен.

■ Длительное хранение кабачков 
делает их мякоть плотной, и если 
после обжаривания она останется 
жесткой, накройте жаркое крыш-
кой и на 5-10 минут поставьте в 
духовку.

■ Тыква – это не только каша или 
блинчики, она вполне пригодна 
для употребления в пищу в не-
привычном для нас сыром виде, 
поскольку легко усваивается ор-
ганизмом. Попробуйте мякоть ее 
натереть на терке, смешать с на-
тертым же яблоком или соком 
лимона — очень вкусно. Только 
для сыроедения лучше использо-
вать молодые тыквины; лежалые, 
с непроросшими семенами на эти 
цели не годятся.

■ Подсушенные тыквенные семеч-
ки не только полезны, но и очень 
вкусны. Их можно использовать 
вместо миндаля, например, класть 
в очищенном и измельченном 
виде в тесто при выпечке печенья 
и пряников.

■ Снять кожицу с замороженных 
помидоров просто: подержите их 
под струей воды, и всё. Свежие 
помидоры надо опустить на мину-
ту в кипяток, а затем ополоснуть 
холодной водой и после отделить 
кожицу.

■ Свежезамороженные помидоры 
кладут в суп за 10 минут до окон-
чания варки, тогда питательные 
вещества, присущие овощу, не 
уйдут с паром.

■ Витамины, содержащиеся в све-
жих овощах, очень чувствительны 
к нагреванию. Потому лучше ва-
рить овощи несколько минут при 
более сильном кипении, чем дол-
го при умеренном.

■ Квашеную капусту кладут в борщ 
после того, как картофель уже не-
много поварился, иначе он оста-
нется твердым.

■ При варке капусты, чтобы осла-
бить запах, кастрюлю вначале не 
закрывать.

■ Никогда не следует жарить сырую 
капусту — она становится невкус-
ной и сухой, поэтому ее сначала 
слегка отваривают и уже затем 
жарят.

■ При тушении голубцов не нали-
вайте много воды или бульона 

– голубцы получатся слишком во-
дянистыми и невкусными.

■ Если капуста перекисла, промойте 
ее перед употреблением теплой 
кипяченой водой и слегка ото-
жмите; если же она перекисла 
чуть-чуть – достаточно ополоснуть 
ее в холодной воде.

■ Замороженный лук можно ис-
пользовать не размораживая.

■ Сваренные овощи храните в нео-
чищенном виде. Очистку и нарезку 
их следует производить непосред-
ственно перед употреблением.

■ Свекла обычно варится долго. Это 
время можно значительно сокра-
тить, если через полчаса после на-
чала варки свеклу подержать в хо-
лодной воде, а затем поставить на 
огонь; кроме того, процесс ускорит-
ся, если свеклу класть в кипящую 
воду, а в кастрюле остается мини-
мум пространства для воздуха.
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